
Подписки еще 
подспишут
Стоимость цифровых 
сервисов увеличится 
после пандемии

Российские телеком-операто-
ры могут больше зарабатывать 
на услугах связи и цифровых 
сервисах, полагает компания 
Kearney. Сейчас россияне 
платят за такие услуги вдвое 
меньше, чем даже восточно- 
европейские потребители. 
Развлекательный контент в Рос-
сии может стоить не нынешние 
€6, а почти €9 в месяц, счита-
ют аналитики. После пандемии, 
по их оценке, расходы россиян 
на связь и онлайн-сервисы в це-
лом могут вырасти на 31%.

После пандемии расходы росси-
ян на услуги связи и цифровые сер-
висы могут вырасти на 31%, в абсо-
лютном выражении прирост соста-
вит около €7 (624 руб. по курсу ЦБ на 
22 сентября) с абонента в месяц, го-
ворится в исследовании консалтин-
говой компании Kearney (есть у „Ъ“).

Согласно данным опроса 16 тыс. 
человек в 28 странах мира, который 
Kearney провела в четвертом кварта-
ле 2019 года и первом квартале 2020 
года, российские абоненты тратили 
на эти услуги около €21 (1872 руб.) 
в месяц, две трети приходилось на 
связь. Между тем в Восточной Евро-
пе потребители тратят на то же са-
мое почти вдвое больше — €40 в ме-
сяц, а в Западной — €94.

По результатам опроса Kearney 
разработала индекс подключенности 
пот ребителей (см. график на стр. 7), 
который учитывает локальный уро-
вень цен, потребительские доходы и 
затраты на цифровые услуги, вклю-
чая фиксированную и мобильную 
связь, платное ТВ, медиаконтент и 
цифровые развлечения, а также затра-
ты на подключенные устройства (го-
лосовые помощники, «умный дом», 
видеонаблюдение и др.).

Россия заняла только 17-е место 
по величине индекса, что говорит 
о потенциале для роста. Он, по мне-
нию Kearney, возможен не столько 
на рынке традиционных услуг свя-
зи, где высокая конкуренция и низ-
кие цены, сколько в сегменте цифро-
вых сервисов, особенно в домохозяй-
ствах, приобретающих услуги фик-
сированной и мобильной связи па-
кетом у одного оператора.
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У нас товар, а у вас капец
Что Владимир Путин смог предложить миру
22 сентября президент 
России Владимир Путин 
принял участие в работе 
75-й сессии Генеральной 
ассамблеи ООН и преду-
предил сотрудников этой 
организации, что их вак-
цинация российским 
«Спутником V» будет до-
бровольной. Специаль-
ный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников сос-
редоточился, между тем, 
и на выступлении амери-
канского президента До-
нальда Трампа, который, 
в свою очередь, сосре-
доточился прежде всего 
на губительной роли Ки-
тая в современном мире.

Юбилейная сессия ООН 
выглядела, без сомнения, эк-
зотично. Самим собой пока-
зался окружающим лишь ге-
неральный секретарь этой 
организации Антониу Гу-
терриш. То есть он вышел 
на трибуну и произнес всту-
пительную речь. Остальные 
продемонстрировали себя 
записными ораторами.

Впрочем, ради того, что 
сказал господин Гутерриш, 
может, и не стоило ему вы-
ходить на эту трибуну. Он на-
помнил, что год назад гово-
рил уже о четырех угрозах 
для человечества, о «четы-
рех всадниках» (таких безго-
ловых, как «глобальное недо-
верие людей друг к другу» и 
«темная сторона цифровых 
технологий»), к которым те-
перь прибавился коронави-
рус, так что теперь «мы пере-
живаем свой 1945 год».

С последним сравнени-
ем (как, впрочем, и осталь-
ными, но они не очень бро-
сались в глаза, потому что 
были совсем уже невырази-
тельными) генсек ООН по-
горячился: 1945-й был все 

же годом окончания войны, 
а не ее начала, и прилич-
но было бы сказать тогда 
уж «1939 год», ибо до капи-
туляции ковида еще слиш-
ком далеко, и не выиграны 
ни Курская, ни Сталинград-
ская битва, да и Ленинград 

пока еще в блокаде (за по-
следние сутки от коронави-
руса в Петербурге умерли 25 
человек)…

Впрочем, и насчет следу-
ющего утверждения гене-
рального секретаря можно 
было посомневаться. Он ска-
зал, что «микроскопический 
вирус поставил мир на коле-
ни». Ноги, конечно, подка-
шиваются, но стоит ли этот 
мир уже на коленях? Мир с 

этим, может, и поспорил бы, 
а академик Гинцбург, пола-
гаю, и просто расхохотался 
бы в лицо тому, кто так и в са-
мом деле считает.

Основной пафос высту-
пления Антониу Гутерриша 
заключался в том, что он, по 
его словам, еще в самом на-
чале эпидемии призвал мир 
к тотальному прекращению 
огня и вот теперь он вновь 
призывает мир к тотально-

му прекращению огня. Бо-
лее того, он подчеркнул, что 
теперь у мира есть всего сто 
дней, чтобы согласиться с 
его предложением, которое 
сейчас, в отличие от прош-
лого раза, когда на него, ви-
димо, не обратили вообще 
никакого внимания, звучит 
как ультиматум.

То есть теперь он дал вре-
мя воевать только до Ново-
го года.

— Этот год уже вошел в 
историю,— подчеркнул гене-
ральный секретарь.— Вместе 
мы сделаем все, чтобы в исто-
рию вошла и эта сессия.

Между тем, оказалось, 
что для этого не нужно уси-
лий большого количества 
людей, и прежде всего само-
го Антониу Гутерриша. Всего 
лишь нужно было, чтобы вы-
ступил президент США До-
нальд Трамп.

Каждого лидера страны 
анонсировал находящийся 
в зале представитель этой 
страны. И если, например, 
президент Бразилии, высту-
пивший первым из лидеров, 
был представлен так тоскли-
во, что слушать его совер-
шенно расхотелось (если, ко-
нечно, были такие, кому хо-
телось), и он своим высту-
плением подтвердил все са-
мые смелые ожидания тех, 
кому расхотелось, то анон-
сировавшая речь Дональ-
да Трампа постпред США 
при ООН Келли Крафт по 
силе своей любви к Дональ-
ду Трампу, пылко обозначен-
ной в этом анонсе, могла бы 
сравниться только с самим 
Дональдом Трампом. То есть 
обращение «мой главноко-
мандующий» в конце этого 
анонса выглядело, пожалуй, 
самым сухим и бессердеч-
ным из эпитетов, характери-
зующих этого человека.

Если коротко, Дональд 
Трамп спас мир столько раз 
подряд за последние три 
года, что больше уже его ни-
когда и спасать нет никакой 
необходимости (но, возмож-
но, второй срок потребуется 
Дональду Трампу, чтобы под-
держивать спасенный мир в 
тонусе).
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Вагоны грузят поддержкой
Инновационому парку могут сохранить  
и даже расширить льготы

Рабочая группа Госсовета по энергети-
ке предлагает сохранить скидки на по-
рожний пробег для инновационных ва-
гонов вопреки намерениям ОАО РЖД их 
реструктурировать. Так, предлагается 
обсудить меры поддержки выпуска ин-
новационных вагонов, которые повысят 
их долю в парке к 2030 году до 50% с се-
годняшних 14%. Участники рынка и экс-
перты отмечают, что инновационные ва-
гоны позволяют обеспечивать то, с чем 
не справляется строительный комплекс 
ОАО РЖД,— увеличение провоза угля 
на восток. Они также видят необходи-
мость в поддержке вагоностроения, ко-
торое входит в полосу кризиса,— но все-
го или только инновационного, следует 
отдельно обсуждать.

Рабочая группа Госсовета РФ по энерге-
тике рассматривает меры поддержки выпу-
ска инновационных вагонов (с повышен-
ной осевой нагрузкой 25 тонн на ось), сле-
дует из проекта протокола заседания груп-
пы 22 сентября. На заседании вопрос ин-

новационных вагонов прозвучал, под-
твердили „Ъ“ три источника, хотя, гово-
рит один из них, не так ярко, как в проек-
те протокола.

Инновационных вагонов, обладающих 
большей грузоподъемностью, сейчас на 
сети 167 тыс. при общем парке в 1,2 млн 
штук. Ранее их выпуск и закупка субсиди-
ровались, сейчас нет. Инновационные ва-
гоны имеют преференции от ОАО РЖД по 
оплате порожнего пробега суммарно на 
4,5 млрд руб. в год. ОАО РЖД в этом году вы-
ступило за отмену льгот, считая инноваци-
онность исчерпавшей себя (см. „Ъ“ от 29 
июля). Как объяснял в интервью „Ъ“ пер-
вый замгендиректора ОАО РЖД Вадим Ми-
хайлов, исходно скидка вводилась с расче-
том на то, что в инновационных вагонах бу-
дут перевозиться разные грузы, но по фак-
ту 90% всех перевозок в них сегодня — это 
уголь, а порожний пробег вырос с 66% до 
93% (см. „Ъ“ от 4 августа).
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В «Яндексе» нашелся банк
Интернет-компания покупает TCS Group

«Яндекс» предварительно договорил-
ся о покупке TCS Group — головной 
структуры Тинькофф-банка — пример-
но за $5,5  млрд (около 417 млрд руб.). 
Инвесторы обеих компаний позитив-
но отреагировали на новость, а экспер-
ты считают, что сделка может создать 
мощную экосистему, альтернативную 
проекту прежнего партнера «Яндекса» 
на рынке цифровых сервисов Сбербан-
ка с Mail.ru Group. Риски же — в интег-
рации новых активов, для успешности 
которой, вероятно, потребуется сохра-
нить управленческую команду банка, 
отмечают аналитики.

«Яндекс» достиг предварительных дого-
воренностей о приобретении TCS Group (го-
ловная структура Тинькофф-банка), сооб-
щили вечером 22 сентября обе компании. 
Сумма сделки может составить $5,48 млрд, 
или $27,64 за акцию TCS Group. Цена пред-
усматривает премию в 8% к закрытию тор-
гов бумагами TCS Group на 21 сентября. Сто-
роны уточняют, что окончательные условия 
пока не определены, нет и обязательства 
по сделке. Она потребует одобрения собра-

ния акционеров «Яндекса», а также ЦБ и Фе-
деральной антимонопольной службы.

Заявление последовало за слухами о сделке, 
которые начали распространяться в Telegram-
каналах с конца прошлой недели. Но в компа-
ниях до последнего момента не подтвержда-
ли эту информацию. Официальные сообще-
ния вызвали резкий рост стоимости депози-
тарных расписок TCS Group Holding PLC на Мо-
сковской бирже. В течение 20 минут они подо-
рожали на 5,6%, до 2096,4 руб. К 20:00 цена за-
крепилась возле отметки 2089,4 руб.

Рост происходил на фоне высокой актив-
ности инвесторов. По данным Московской 
биржи, за первый час вечерней сессии обо-
роты составили почти 500 млн руб., что со-
поставимо с результатом всей основной сес-
сии продолжительностью девять часов. Ак-
ции TCS в Лондоне завершили торги на от-
метке $26, что на 150% выше значений конца 
марта и на 20% выше уровней конца прошло-
го года. Акции Yandex на NASDAQ дорожали 
более чем на 5%, до $62,05, к 20:28 цены за-
крепились возле отметки $61.
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По данным „Ъ“, 18 сентября на совеща-
нии в Белом доме «экологический» ви-
це-премьер Виктория Абрамченко одо-
брила девять из 12 пунктов концепции 
нового федерального закона об ответ-
ственности собственников объектов, 
оказывающих негативное воздействие 
на окружающую среду, за ликвидацию 
накопленного такими объектами эко-
логического ущерба после банкротст-
ва или ликвидации компании. Не согла-
сован остается механизм финансового 
обеспечения такого регулирования. Не-
смотря на принципиальное несогласие 
с концепцией РСПП, в конце сентября до-
кумент должен быть передан в Кремль.

Концепция разрабатывается Минприро-
ды с апреля 2020 года, когда на совещании у 
госпожи Абрамченко ведомства изучили на-
следие, оставшееся после банкротства Бай-
кальского целлюлозно-бумажного комби-
ната. Власти не в силах разобраться с ним 
уже более шести лет, цена вопроса для госу-
дарства — порядка 6 млрд руб. (см. „Ъ“ от 8 
июля). После того как в июле 2020 года бы-
ли обнаружены загрязнения хлором и рту-
тью 1 млн га территории обанкротившегося 
«Усольехимпрома» (см. „Ъ“ от 31 июля), раз-
работать концепцию соответствующего за-
кона к 30 сентября поручил президент Вла-
димир Путин.

По данным „Ъ“, вице-премьер принципи-
ально поддержала подход, по которому регу-
лирование затронет наиболее опасные объ-
екты и вещества (I и II класса). В проектную 
документацию новых объектов предполага-
ется включить раздел о выводе объекта из 
эксплуатации с перечнем мероприятий по 
ликвидации ущерба. Если же происходит 
модернизация объекта без реконструкции, 
собственник должен будет включить их в де-
кларацию промбезопасности. Обязать соб-
ственника ликвидировать накопленный 
ущерб предполагается и при ликвидации, 
консервации или перепрофилировании 
опасного объекта. Исключить такой объект 
из госреестра после вывода из эксплуатации 
можно будет только по согласованию с Рос-
природнадзором — когда ведомство примет 
работы по рекультивации и консервации. 

Продажу отдельных зданий и сооруже-
ний, которые относятся к регулируемым про-
изводствам, предлагается разрешить только 
при наличии положительного заключения 
экоаудита (и аудита земель, на которых они 
расположены). Более того, ликвидировать на-
копленный ущерб придется и новому собст-
веннику объекта — если он не позаботился 
проверить его состояние до покупки. В слу-
чае банкротства продавать отдельные соору-
жения, здания и земли опасного объекта за-
претят: он может быть продан только в каче-
стве «единого недвижимого комплекса». Ком-

плекс также можно будет продать лишь после 
экоаудита, а купить — только если новый вла-
делец в согласованные сроки устранит весь 
накопленный экоущерб. Норма необходима, 
чтобы избежать случаев, когда «выкупают от-
дельные куски, а государству при необходи-
мости ликвидации ущерба приходится пере-
купать их по завышенной цене, либо вообще 
невозможно проводить работы из-за большо-
го числа собственников», пояснил „Ъ“ один 
из участников совещания. Для «грязных» зе-
мель будут разработаны критерии и порядок 
ограничения их оборота.

Дискуссии идут вокруг трех пунктов кон-
цепции нового регулирования: это выбор 
между экоаудитом и госэкоэкспертизой при 
приеме загрязненных земель, а также во-
прос о перспективах включения в реестр 
объектов накопленного эковреда уже нахо-
дящихся в федеральной собственности — и 
санкций за такие объекты для собственника. 
Третий вопрос, который вызывает основное 
недовольство и нарекания РСПП — вопрос 
финансового обеспечения компенсации на-
копленного вреда.

По данным „Ъ“, на совещании у госпожи 
Абрамченко чиновники окончательно отка-
зались от идеи компенсационных фондов и 
специальной госкорпорации, которая за их 
деньги занималась бы ликвидацией эколо-
гических последствий (см. „Ъ“ от 9 сентября). 
В результате осталось три варианта вероят-

ного финансового обеспечения такого регу-
лирования: создание резервных фондов соб-
ственников опасных предприятий (наиме-
нее вероятное решение); обязательное стра-
хование таких объектов — или окрашенный 
платеж в бюджет (по примеру платежей для 
финансирования ЖКХ, этот вариант прора-
батывают в Минфине). 

В РСПП „Ъ“ заявили, что концепцию «не 
поддерживают ни в одном из вариантов». 
Так, в союзе считают, что государство должно 
использовать для ликвидации накопленных 
загрязнений поступления от платы за нега-
тивное воздействие на окружающую среду 
(ПНВОС), ссылаясь на указание КС 2013 года: 
по нему эта плата — обязательные публич-
но-правовые платежи за осуществление го-
сударством мероприятий по охране окру-
жающей среды и ее восстановлению от по-
следствий хозяйственной и иной деятель-
ности. В Миприроды же считают, что ПНВОС 
— компенсация текущей нагрузки на окру-
жающую среду, из объемов которой он и рас-
считывается. Поступления эти снижаются — 
с 30,8 млрд руб. в 2013 году до 13 млрд руб. 
в 2019-м, а для некоторых крупных платель-
щиков они обнулены в силу зачета за соот-
ветствие компаний текущему экорегулиро-
ванию (см. „Ъ“ от 25 марта 2019 года). 

Впрочем, в союзе признают проблему и 
соглашаются с идеей финансирования лик-
видации накопленного ущерба за счет обя-
зательного страхования либо создания вне-
бюджетного фонда — при его наполнении 
сборами ПНВОС. Эти предложения должны 
поступить в Минприроды до конца недели.

Алексей Шаповалов,  
Евгений Зайнуллин

Природа потребует залога
РСПП и Белый дом пока не договорились  
о плате за ликвидацию накопленного ущерба экологии

Закон о страховании жилья от чрезвы-
чайных ситуаций, вступивший в силу 
больше года назад, но неприменяемый 
на практике, рискует остаться неработа-
ющим и далее. До сих предполагалось, 
что большую часть рисков по жилью гра-
ждан страховщики передают «дочке» 
ЦБ — РНПК. Теперь же, согласно выпу-
щенным регулятором указаниям, ком-
пании обязаны почти целиком «забрать» 
их у нацперестраховщика обратно. 
ЦБ объясняет это заботой о тарифика-
ции страховщиков — однако они говорят, 
что им теперь станет неинтересно учас-
тие в этом механизме. Между тем ра-
нее ухудшилось и положение граждан — 
новый порядок возмещения ущерба 
от ЧС изменяет не в их пользу нормы 
получения жилья взамен утраченного.

Страховой рынок неожиданно для себя 
узнал об указаниях ЦБ, существенно меняю-
щих правила применения закона о страхо-
вании жилья граждан от ЧС. Об этом вчера 
на мероприятии по урегулированию убыт-
ков в страховании сообщила вице-прези-
дент Всероссийского союза страховщиков 
Светлана Гусар.

Этот закон вступил в силу 4 августа 2019 
года. Регионы получили право разработать 
свои программы страхования, участие гра-
ждан в них будет добровольным. Пока, впро-
чем, программ нет и закон де-факто не ра-
ботает. Но в нем важно то, что по одной из 
норм страховщики передают 95% риска ги-
бели жилья и 60% частичной утраты жилого 
помещения «дочке» ЦБ — РНПК (напомним, 
ранее эта перестраховочная компания была 
создана как внутренняя емкость для рисков 
санкционных клиентов).

По словам Светланы Гусар, своими указа-
ниями ЦБ изменил расклад сил. В качестве 
обязательного условия он ввел наличие до-
говора ретроцессии, по которому страхов-
щики теперь должны фактически принять 
почти все риски от РНПК обратно — в раз-
мере 75% от названных выше объемов. По 
словам Светланы Гусар, при таком раскладе 
в реализации закона не будут заинтересова-
ны ни регионы, ни страховщики.

На это в ЦБ „Ъ“ пояснили, что «система, 
когда РНПК берет в перестрахование 95% ри-
сков, фактически освобождает страховые 
компании от проблем с тарификацией». «Это 
неправильно. Мы предложили систему, ког-
да, как и положено по закону, 95% риска ги-
бели жилья от ЧС перестраховывается в РН-
ПК, но РНПК передает часть премии в ретро-

цессию пулу страховых компаний, которые 
участвуют в страховании жилья от ЧС»,— по-
яснили в Банке России. По мнению регуля-
тора, новый порядок затормозит работу за-
кона, только если бизнес-модель страховых 
компаний изначально состояла в том, чтобы 
передать все высокие риски в РНПК, а у се-
бя на балансе сохранить низкорискованное 
и высокомаржинальное страхование. «Если 
это не так и передаваемые риски в РПНК бу-
дут хорошего качества, то для страховщиков 
не возникает никаких антистимулов»,— по-
яснили в ЦБ.

«Как и весь страховой рынок, мы видим 
сложности в реализации инициативы по 
страхованию жилья от ЧС,— сказала „Ъ“ гла-
ва РНПК Наталья Карпова.— Тем не менее 
это позволит привлечь дополнительный 
объем премий, который сейчас необходим 
страховой отрасли, и поможет выполнить 
главную задачу по обеспечению защиты гра-
ждан от последствий наступления возмож-
ных чрезвычайных ситуаций».

Отметим, в ЦБ согласны с тем, что для 
развития этого вида страхования надо под-
умать над мотивацией регионов и граждан 
страховать имущество от стихийных бедст-
вий. И, похоже, один такой стимул уже поя-
вился. Как отметила на мероприятии пред-
ставитель департамента финансовой поли-
тики Минфина Тамара Ерохина, в 2019 го-
ду изменились нормы о возмещении убыт-
ков. Речь идет о постановлении правитель-
ства №1327, которое регламентирует возме-
щение ущерба жилым помещениям в слу-
чае, если они не застрахованы в рамках про-
грамм закона.

«Граждане, которые искренне убеждены, 
что государство им всегда должно, не заме-
тили, что постановление изменило этот па-
терналистский подход»,— сказала Тамара 
Ерохина. По ее словам, ситуации, когда гра-
ждане могут улучшить свои жилищные усло-
вия за счет бюджета (как было после навод-
нений в Иркутске), больше нет. Теперь они 
могут рассчитывать на минимум по соцнор-
ме — в случае, если у них нет в собственно-
сти другого пригодного жилья (и если соц-
норма не превышает того, что у них было). 
«Новация печальная для граждан и в случае, 
если они получили от государства жилье вза-
мен утраченного в ЧС,— сказала представи-
тель Минфина.— Эти граждане обязаны от-
дать право собственности субъекту на ту зем-
лю, на которой было расположено утрачен-
ное помещение».

Татьяна Гришина

Полисы срывает с крыш
ЦБ защитил свою перестраховочную «дочку» 
от рисков страхования жилья граждан

В условиях глобальной неопределенно-
сти на мировом сельхозрынке, которая, 
по оценкам Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации ООН 
(ФАО), продолжится и в 2021 году, рос-
сийские производители зерна сохраня-
ют оптимизм, в том числе относительно 
урожая пшеницы, производство кото-
рой в мире постепенно замедляется. 
Несколько осторожнее звучат прогно-
зы по экспорту — его объемы будут за-
висеть от решений государств по введе-
нию или отмене торговых ограничений.

Вчера российские и международные экс-
перты на конференции «Среднесрочный 
прогноз сельхозрынков на 2020–2029 го-
ды» обсудили перспективы развития рос-
сийского АПК в контексте глобальных трен-
дов. Так, по оценкам ОЭСР-ФАО, на всех кон-
тинентах будет расти производство зерна 
— ожидается прирост 200 млн тонн зерно-
вых культур к 2029 году, преимущественно 
за счет увеличения производства кукурузы. 
Мировой прирост производства пшеницы, 
напротив, замедляется, хотя эта тенденция 
не касается Европы и России, где рост сбо-
ра зерновых во многом обеспечен именно 
этой культурой.

Российский рынок пока готов поддер-
жать этот тренд — так, производители зерна 
надеются на превышение прогноза по сбо-
ру урожая в этом году. Отметим, сейчас, по 
данным Минсельхоза, намолочено 118 млн 
тонн зерна, однако уборка урожая еще не 
окончена, осталось еще 15% площадей. В це-
лом ведомство ожидает по итогам сбора бо-
лее 122,5 млн тонн, а пшеницы — на уров-
не прошлого года (74,5 млн тонн). По оцен-
ке же советника президента Российского 
зернового союза (РЗС) Максима Головина, 

сбор зерна может составить 127 млн тонн. 
Свой оптимизм РЗС объясняет показате-
лями сбора как раз пшеницы: если в нача-
ле сентября ожидалось 82 млн тонн, то сей-
час объемы намолоченной пшеницы уже со-
ставляют около 84 млн тонн. Довольно оп-
тимистичные оценки ранее давал и Инсти-
тут конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР), 
ожидая нового рекорда после 2017 года: ана-
литики прогнозируют сбор зерна на уровне 
около 130 млн тонн, включая 82,8 млн тонн 
пшеницы. Впрочем, в ИКАРе оговаривают-
ся, что на оценки урожая еще могут повли-
ять неожиданные факторы, в частности ре-
зультаты уборки на востоке страны, где из-
за непогоды могут быть списаны «сотни ты-
сяч гектаров».

Снижает градус оптимистических на-
строений и неопределенность на мировом 
сельхозрынке, которая, по оценкам ФАО, со-
хранится и в 2021 году, в том числе из-за тор-
говых ограничений, введенных странам из-
за COVID-19. По данным ФАО, такие ограни-
чения введены в 33 странах, на которые при-
ходится 30% всех экспортируемых продук-
тов питания в калориях, и снимаются они 
постепенно. При хорошем раскладе (в отсут-
ствие ограничений), по прогнозам РЗС, экс-
порт пшеницы может составить 37 млн тонн, 
что выше прогноза Минсельхоза, который 
ожидает 35 млн тонн (против 33,2 млн тонн 
в минувшем сельхозгоду). Пока же динами-
ка экспорта несколько отстает от прошлогод-
них показателей — по данным Минсельхо-
за, с начала нового сельхозгода (с 1 июля) по 
18 сентября Россия экспортировала 11,5 млн 
тонн зерна, включая 9,5 млн тонн пшеницы, 
что на 0,9% и 5% соответственно ниже уров-
ня 2019 года.

Евгения Крючкова

Зерно ждет  
приглашения
Экспортеры хотели бы разделить  
оптимизм планов на урожай

Связь между количеством лет, потра-
ченных на образование, и уровнем за-
работка на российском рынке труда 
слабеет, показало новое исследование 
Всемирного банка (ВБ). Если в 2001 го-
ду каждый дополнительный год обуче-
ния повышал зарплату работника почти 
на 10%, то теперь размер такой «пре-
мии» упал примерно в два раза, и в ре-
зультате он оказался одним из самых 
низких в мире. Это явление, предпола-
гают в ВБ, может являться следствием 
переизбытка на российском рынке тру-
да работников с высшим образовани-
ем — для десятков других стран зафик-
сирован обратный эффект.

Отдача от образования для работников 
на российском рынке труда снижается и в 
среднем за последние десять лет является 
одной из самых низких в мире. К такому 
выводу пришли аналитики ВБ, представив 
исследование «Отдача от образования в Рос-
сии: некоторые новые оценки» (авторы — 
Екатерина Мелианова, Сухас Парандекар, 
Герри Энтони Патринос и Артем Волгин, ра-
бота является частью долгосрочного проек-
та ВБ «Трудовые навыки и отдача от обра-
зования в РФ»), основанное на данных 23 
волн (1994–2018 годов) «Российского мони-
торинга экономического положения и здо-
ровья населения» Высшей школы экономи-
ки о работниках 25–64 лет. Под отдачей от 
образования в исследовании ВБ понимает-
ся связь между каждым дополнительным 
годом обучения и ростом зарплаты, изме-
ренным в процентах. Расчет «премии» от 

наличия образования разного уровня яв-
ляется стандартным для таких работ.

Сокращение отдачи от образования в 
РФ началось в 2001 году — до этого момен-
та этот показатель рос. На пике он состав-
лял 9,1%, к 2018 году его значение снизи-
лось до 5,4%. В среднем за весь период раз-
мер отдачи от образования составлял 7,3%, 
за последние десять лет — на 1 процент-
ный пункт (п. п.) ниже. Такой результат, от-
мечается в исследовании, сопоставим с по-
казателями РФ в начале 1990-х годов и явля-
ется одним из самых низких показателей в 
мире. Даже отдача от высшего образования 
в России, которая составляет около 8%, ни-
же среднего показателя по ЕС (10%) и сред-
немирового (15%). При этом за этот же пери-
од уровень образования российских работ-
ников рос практически ежегодно, достиг-
нув к 2018 году среднего показателя в более 
чем 13 лет обучения на человека.

На протяжении практически всего из-
ученного периода, за исключением 1996 
года, отдача от образования для женщин 
была выше, чем для мужчин. Так, если для 
женщин прирост в заработках колебался от 
7,5% до 11% (пик — в 2004 году), то для муж-
чин он составлял от 7% до почти 10%. Впро-
чем, несмотря на то что показатель отдачи 
от образования для мужчин раньше достиг 
пика и раньше начал снижаться, в послед-
ние годы разница между ними и женщина-
ми стала сокращаться и сейчас составляет 
не более 1 п. п.

Сокращение отдачи от высшего образо-
вания в РФ выглядит удивительным на фо-

не данных по другим странам. Там увеличе-
ние доли работников с высшим образова-
нием на национальных рынках труда при-
вело не к снижению величины отдачи от 
образования, а к ее увеличению. Принято 
считать, что причиной этому является не-
прекращающийся рост требований к ква-
лификации работников благодаря техноло-
гическому прогрессу. Возможно, отмечает-
ся в работе, в России рост уровня образова-
ния работников происходил быстрее, чем 
рост требований к ним со стороны работо-
дателя. В пользу этого утверждения гово-
рит и ряд других показателей российского 
рынка труда, в том числе и низкие по срав-
нению с мировыми показатели инвести-
ций в основной капитал и производитель-
ности. Отметим также, что внеэкономиче-
ские мотивации получения высшего обра-
зования в России могут быть культурным 
наследием советского общества, в котором 
статус образования и его социальное значе-
ние существенно отличались от стандарт-
ной экономики с высокой долей рыноч-
ных операций. Это может также объяснять 
часть обнаруженного ВБ эффекта — в рабо-
те цитируется старая, 1988 года, оценка от-
дачи от образования в СССР Пола Гресера, 
в которой он оценивал его для советских 
1970-х как 2–3% для среднего и 5% для выс-
шего образования. Между тем в РФ, в отли-
чие от СССР, доступ по крайней мере к выс-
шему образованию с 2000-х был очень зна-
чимо расширен.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Без образования доплат
Отдача от обучения для россиян снижается

«Экологический» вице-премьер 
Виктория Абрамченко подталки-
вает промышленников все ближе 
к мысли, что за накопленные 
загрязнения кто-то заплатит
ФОТО  КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Губернатор ушел в сенаторы
Евгений Савченко делегирован в Совет федерации Белгородской облдумой

Белгородская облдума во втор-
ник назначила своим предста-
вителем в Совете федерации 
Евгения Савченко, бессменно 
 возглавлявшего регион с 1993 
 года.  После этого президент 
 Владимир Путин подписал указ 
о добровольной отставке губер-
натора, удовлетворив его заявле-
ние,  поданное еще 17  сентября. 
В качестве и. о. главы области 
 депутатам был представлен быв-
ший зампред подмосковного 
правительства и экс-гендирек-
тор «Российского экологического 
оператора» (РЭО) Денис Буцаев, 
утвержденный на том же заседа-
нии в должности первого вице-гу-
бернатора. Президентский указ 
о его назначении на пост врио гу-
бернатора пока не подписан, но, 
по данным источников „Ъ“, это 
произойдет в ближайшее время.

В своей прощальной речи сразу 
после назначения сенатором Евге-
ний Савченко напомнил депутатам, 
как 27 лет назад, вступая в должность 
и. о. главы обладминистрации, об-
ещал «строить и созидать новое», а 
также «объединять всех вокруг об-
щих целей». Достигнутые результа-
ты, по его словам, дали ему мораль-
ное право досрочно просить пре-
зидента о смене рода деятельности 
(полномочия губернатора истекали 
в 2022 году, заявление об отставке он 
направил президенту 17 сентября). 
«Я добровольно оставляю свой пост 
и принимаю новое служение с пре-
красным чувством — исполненного 
долга перед вами, дорогие мои зем-
ляки»,— сказал господин Савченко.

После этого он представил в ка-
честве и. о. губернатора Дениса Бу-
цаева, назвав его «молодым, энер-
гичным, компетентным руководи-
телем». По словам экс-губернато-
ра, бывший зампред правительства 
Подмосковья и экс-гендиректор РЭО 
«знаком с областью» и провел здесь 
детство. «Белгородская область ко-
мандировала его на некоторое вре-
мя в Москву, чтобы потом вернуть 
квалифицированным специали-
стом, а главное, любящим сыном. 
Призываю всех помочь ему освоить-
ся в новой роли»,— закончил Евге-
ний Савченко. Президентский указ 
о досрочном прекращении его пол-
номочий был опубликован на сай-
те Кремля через час после заседания 
облдумы.

Напомним, Денис Буцаев прибыл 
в Белгород еще 17 сентября и был 
представлен руководителям органов 
госвласти в качестве и. о. первого ви-
це-губернатора. От комментариев „Ъ“ 

по поводу его возможного назначе-
ния врио губернатора он отказался.

Высокопоставленный собеседник 
в региональной власти пояснил „Ъ“, 
что Евгений Савченко — системный 
человек и всегда шел «по пути, кото-
рый предлагает президент». «Савчен-
ко поддержал кандидатуру Путина, 
он всегда думает о том, что принесет 
больше возможностей Белгородской 
области. В данном случае (у господи-
на Буцаева.— „Ъ“) есть серьезные свя-
зи на федеральном уровне»,— доба-
вил собеседник. По его информации, 
встреча Дениса Буцаева с Владими-
ром Путиным и официальное назна-
чение врио губернатора должны со-

стояться в самое ближайшее время — 
«все зависит от графика президента».

Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков сообщил „Ъ“, что указа о 
назначении врио губернатора пока 
нет. Источник „Ъ“ в администрации 
президента уверен, что назначен будет 
именно господин Буцаев, «иначе за-
чем все эти телодвижения в регионе».

Политолог Евгений Минченко 
считает, что некоторая степень не-
определенности по будущему пре-
емнику Евгения Савченко осталась: 
«Формально врио уже есть. И тут во-
прос в том, нужен ли еще указ прези-
дента?» Электоральный юрист Роман 
Смирнов полагает, что указ все же ну-
жен, так как полноценный статус гла-
вы региона не может автоматически 
перейти к его первому заместителю. 
«Это как в ситуации, когда губерна-
тор уходит в отпуск или болеет. В этом 

случае в региональных законах обыч-
но прописано, что его обязанности 
исполняет кто-то внутри структуры 
правительства, но это сугубо испол-
нение обязанностей. Такой вице-гу-
бернатор не является полноценным 
врио»,— поясняет эксперт. Он также 
напоминает, что длинные паузы меж-
ду увольнением губернатора и назна-
чением нового врио уже случались. 
Так, 26 сентября 2018 года сахалин-
ский губернатор Олег Кожемяко был 
назначен врио главы Приморского 
края, после чего обязанности губер-
натора Сахалина исполняла предсе-
датель областного правительства Ве-
ра Щербина. И только 7 декабря 2018 
года президент назначил врио главы 
региона Валерия Лимаренко.

Между тем в Белгородской облду-
ме после отставки губернатора про-
изошли серьезные перестановки. Ее 
спикером неожиданно стала вице-
губернатор Ольга Павлова, в послед-
ние годы курировавшая внутрен-
нюю политику. На выборах в облду-
му она возглавляла одну из террито-
риальных групп списка «Единой Рос-
сии», а прежний спикер, лидер белго-
родских единороссов Наталья Полу-
янова, была вторым номером цент-
ральной части списка вслед за губер-
натором. Госпожа Павлова рассказа-
ла „Ъ“, что поначалу собиралась лишь 
«поддержать партию», но после вы-
боров приняла предложение возгла-
вить парламент — «безусловно, с уче-
том решения Евгения Степановича 
(Савченко.— „Ъ“)». Наталья Полуяно-
ва получила в новом созыве пост гла-
вы фракции «Единой России». От ком-
ментариев „Ъ“ она отказалась.

Политолог Владимир Слатинов от-
мечает, что накануне отставки Евге-
ний Савченко сформировал для себя 
в облдуме «совет директоров», кото-
рый будет обеспечивать преемствен-
ность власти и ограничивать нового 
губернатора. «Он будет заставлять счи-
таться со старым порядком, который 
сложился при Савченко»,— сказал он. 
По мнению эксперта, дума нового со-
зыва будет иметь куда большую поли-
тическую субъектность, нежели пре-
дыдущая, которой фактически управ-
лял сам губернатор. «С этим связана и 
смена спикера. На роль председателя 
такого „совета директоров“ Полуяно-
ва не годится, нужен жесткий, цеп-
кий человек. Как куратор политиче-
ского блока Павлова сама подбирала 
депутатов нового созыва, прошла все 
выборы, Савченко ее проверил»,— 
резюмировал Владимир Слатинов.

Андрей Прах, Воронеж;  
Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

У нас товар,  
а у вас капец

— Президент Трамп,— рассказы-
вала Келли Крафт,— использовал си-
лу своего голоса, чтобы предупре-
дить режим Асада, Россию и Иран о 
недопустимости нападения на Ид-
либ. К нему прислушались, и сохра-
нены миллионы жизней!

И это было сделано только силой 
голоса. Он не подключил даже игру 
мускулами.

Именно Дональду Трампу, по ее 
словам, принадлежит «отважная ве-
дущая роль в выполнении всех его 
обещаний» (а мог бы переложить ее 
на кого-нибудь).

Непосредственно Дональд Трамп 
выступал немногим дольше Келли 
Крафт. Но ему удалось дополнить со-
отечественницу, тем не менее, не-
сколькими важными замечаниями.

Президент США заявил, что его 
страна ведет «отчаянное сражение с 
невидимым врагом», имея в виду ви-
рус. США, по его словам, «первыми 
внедрили передовые методы лече-
ния», позволившие на 85% сократить 
смертность в стране, если считать с 
апреля (о беспрецедентной смертно-
сти в США до апреля, после которого 
вирус, похоже, просто устал размно-
жаться, и не только в США, он ниче-
го не говорил).

— Но мы,— обратил он внима-
ние,— должны привлечь к ответу 
страну, которая выпустила эту чуму 
в мир,— Китай!

И больше он считай что ни на что 
и не отвлекался. Китай был его глав-
ной заботой. Китай ввел «запрет на 
внутренние поездки» и оставил в 
силе международные перелеты; Ки-
тай маниакально долго утверждал, 
что «нет никаких доказательств пе-
редачи вируса от человека к чело-
веку»; «Китай сбрасывает миллио-
ны и миллионы тонн пластика в Ми-
ровой океан»; Китай выбрасывает в 
атмосферу больше ядовитой ртути, 
чем любая страна в мире; китайские 
выбросы СО2 в два раза превышают 
выбросы США…

И наконец, в лицо Китаю было 
брошено еще одно обвинение:

— Эта страна уничтожает огром-
ные участки коралловых рифов!

Про Россию не было сказано ни 
слова (кроме того, что она была упо-
мянута в одном ряду с Ираном и Си-
рией в истории с Идлибом), что да-
же немного обидно в контексте та-
кой концептуальной речи, когда 
случайным, лишним, необязатель-
ным не стало ни одно слово амери-
канского президента. Никакой да-
ни вежливости или дипломатии 
(ни в коем случае), ни одной про-
токольной фразы, которыми, каза-
лось, неизбежно должна изобило-
вать любая речь в такой ситуации… 
Нет, ничего в бровь, все в глаз.

Ожесточенность (а может, увле-
ченность), с которой он говорил 
про Китай с этой трибуны, произ-
водила сильное впечатление. Да-
же мне хотелось что-нибудь ему вы-
крикнуть в ответ.

Интересна была роль, которую 
Дональд Трамп отвел в современном 
миру Организации Объединенных 
Наций. «Реальные проблемы, кото-
рыми должна быть занята ООН», та-
ковы: «терроризм, притеснение жен-
щин, принудительный труд, нарко-
торговля, торговля людьми в целях 
сексуальной эксплуатации, религи-
озное преследование и этнические 
чистки религиозных меньшинств». 
Это все.

В общем, ООН может расслабить-
ся. Все остальное и так тащит на 
своих неуставших плечах Дональд 
Трамп.

Он добавил, что в США «самая 
мощная военная система в мире и 
никто к нам даже близко не может 
подойти» (не то что боится подой-
ти близко, а не может сравниться в 
мощности).

— Мы вышли из ужасной ядер-
ной сделки с Ираном, мы уничто-
жили халифат ИГИЛ (террористи-
ческая организация, запрещенная 
в России.— „Ъ“) на сто процентов (и 
никакие соратники в этой борьбе, 
даже по коалиции, ему сейчас бы-
ли не нужны.— А. К.), убили осно-
вателя и лидера аль-Багдади, убили 
главного террориста в мире Касема 
Сулеймани… Не будет больше кро-
ви на песке!..

Спорить со всем этим было бес-
смысленно. Оправдания заняли бы 
во много раз больше времени. И бы-
ли бы еще более бессмысленными.

Я, наконец, вдруг понял: чем-то 
это все напоминало то великое сту-
чание ботинком по той же самой 
трибуне.

Следующим в зале должны были 
прокрутить выступление китайско-
го лидера, и представлявший его по-
стпред КНР в ООН Чжан Цзюнь по-
считал своим долгом все-таки хоть 
попытаться среагировать.

— Мир,— сказал он,— нуждается 
в солидарности и сотрудничестве, а 
не в конфронтации и не в активиза-
ции политического вируса.

Выглядело вяло. Но что бы он ни 
сказал, выглядело бы вяло.

Как ни странно, председатель КНР 
Си Цзиньпин, между тем, сам отве-
тил Дональду Трампу даже в записи:

— Мы не стремимся к логике: ты 
либо победитель, либо проигравший.

Господин Трамп ответил бы на 
это, будь у них дискуссия, что если 
не стремишься, то и не будешь побе-
дителем. Но в таком режиме какая 
уж тут дискуссия (и слава богу).

Зато председатель КНР пообещал 
ООН $50 млн на поддержку ее пла-
на борьбы с коронавирусом. А все, 
что мог бы пообещать ООН Дональд 
Трамп,— забрать у ООН $50 млн. 
И не на борьбу с коронавирусом, а 
просто так.

После него выступали лидеры 
Турции, Чили, Кубы… Все говорили 
дольше и как-то бесперспективней. 
Были мельче.

Потом слово дали президенту 
России Владимиру Путину. Казалось 
бы, на него тут вся и надежда. Но и 
он был, прямо скажем, не так зажи-
гателен.

При отведении роли ООН в мире 
российский президент оказался при 
этом более великодушен, чем прези-
дент США:

— Беречь мир, содействовать 
устойчивому развитию народов и 
континентов, помогать в преодоле-
нии локальных кризисов.

Владимир Путин предсказуемо 
высказался за сохранение права ве-
то «пяти ядерных держав—победи-
тельниц во Второй мировой вой-
не», так как оно «и сегодня отража-
ет реальный военно-политический 
 баланс»:

— И, как показывает дипломати-
ческая практика, этот инструмент 
работает в отличие от печального 
опыта довоенной Лиги Наций с ее 
бесконечными разговорами, декла-
рациями без механизмов реальных 
действий, без права государств и на-
родов, попавших в беду, на помощь 
и защиту.

Про санкции было сказано акку-
ратно, в том смысле, что Россию их 
неотменяемость беспокоит только в 
контексте общих проблем мировой 
торговли, связывающих ей руки.

— Расчистка, освобождение ми-
ровой торговли от барьеров, запре-
тов, ограничений, нелегитимных 
санкций могло бы стать хорошим 
подспорьем для восстановления 
глобального роста, сокращения без-
работицы,— заявил Владимир Пу-
тин.— Так, по оценкам экспертов, 
полное или частичное сокращение 
занятости в мире во втором кварта-
ле этого года эквивалентно потере 
400 млн рабочих мест, и нужно сде-
лать все, чтобы такая безработица не 
стала застойной, чтобы люди верну-
лись к работе, могли обеспечивать 
свои семьи, а не оказались в тисках 
бедности, без перспектив в жизни.

Отмена санкций в этих обстоя-
тельствах и правда выглядит логич-
ной, если не единственной работаю-
щей мерой.

Владимир Путин отметил, что 
«накопленный научный, производ-
ственный потенциал, клинический 
опыт российских врачей позволи-
ли оперативно разработать линей-
ку тест-систем и медицинских пре-
паратов для выявления и лечения 
коронавируса, а затем и зарегистри-
ровать первую в мире вакцину — 
„Спутник V“».

Владимир Путин не мог этого не 
отметить, потому что если никто это-
го не хочет отмечать, то кто может за-
претить нам самим отметить это?

— Мы абсолютно открыты и на-
строены на партнерство,— заверил 
президент России.— В этой связи вы-
ступаем с инициативой в ближай-
шее время провести онлайн-конфе-
ренцию высокого уровня с участием 
государств, заинтересованных в ко-
операции по созданию вакцин про-
тив коронавируса.

Формулировка была правильная: 
не принял участия — не заинтересо-
ван в кооперации.

Но все-таки не сравнишь с «не бу-
дет больше крови на песке…»

Ну и, наконец, лучший ход, сде-
ланный господином Путиным. Вер-
нее, его подарок.

— С опасным вирусом может 
столкнуться каждый. Коронавирус 
не обошел стороной и персонал Ор-
ганизации Объединенных Наций, 
ее штаб-квартиры и региональные 
структуры,— констатировал Влади-
мир Путин.— Россия готова оказать 
ооновцам всю необходимую квали-
фицированную помощь, в частно-
сти, предлагаем бесплатно предоста-
вить нашу вакцину для доброволь-
ной (пока.— А. К.) вакцинации со-
трудников организации и ее подра-
зделений. Такие обращения от кол-
лег из ООН к нам поступают, и мы не 
останемся к ним безучастными.

Это и называется «по просьбам 
трудящихся».

Да, у них будет эта вакцина, хотят 
они этого или нет.

Андрей Колесников
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Евгений Савченко (на фото) 
сложил губернаторские 
полномочия лишь спустя 
неделю после заявления 
об отставке  

К Совету федерации примерят новый формат
Владимир Путин обсудит с сенаторами их расширенные полномочия

В среду президент Владимир 
 Путин встретится в Кремле с чле-
нами Совета федерации. В таком 
формате его встреча с полным 
составом верхней палаты прой-
дет впервые, а ее повестка дер-
жится в секрете. Сами сенаторы 
и эксперты предполагают, что об-
суждаться в Кремле могут вне-
сенные после летнего плебис-
цита изменения в Конституцию, 
касающиеся Совфеда. Источни-
ки „Ъ“ отмечают, что заодно глава 
государства может впервые вос-
пользоваться своим правом на де-
легирование в верхнюю палату се-
наторов по президентской квоте.

Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков, отвечая во вторник на во-
просы журналистов о темах предстоя-
щей встречи Владимира Путина с се-
наторами, заявил лишь, что меропри-
ятие приурочено к началу осенней 
сессии. Председатель комитета СФ по 
регламенту Вячеслав Тимченко в бе-
седе с „Ъ“ предположил, что на встре-
че могут обсуждаться одобренные ле-
том поправки к Конституции, наделя-
ющие сенаторов новыми полномочи-
ями (первый пакет законопроектов 
в развитие нового Основного закона 
президент внес в Госдуму во вторник). 
«Мы понимаем, что на нас возложена 
дополнительная ответственность, и 
внимательно отнесемся ко всем зада-
чам, которые будут поставлены прези-
дентом»,— пообещал господин Тим-
ченко. Глава комитета СФ по междуна-
родным делам Константин Косачев то-
же полагает, что обсуждаться могут за-
дачи, «стоящие перед Федеральным 
собранием в целом и Советом федера-
ции в частности, вытекающие из но-
вой редакции Конституции».

По версии двух источников „Ъ“ 
в Совфеде, на этой встрече Влади-
мир Путин может также впервые 
использовать свое право на деле-
гирование в верхнюю палату сена-
торов. В новой Конституции прези-
дентская квота была расширена с 17 
до 30 человек, семь из которых мо-
гут работать в Совфеде пожизненно. 
Кроме того, согласно ст. 95 обнов-
ленного Основного закона, право 

на сенаторство автоматически полу-
чают бывшие президенты России.

Пока эта норма распространяется 
только на Дмитрия Медведева, кото-
рый был президентом в 2008–2012 го-
дах, а сейчас занимает пост зампреда 
Совета безопасности. Источник „Ъ“ в 
его окружении ранее говорил, что по-
сле принятия соответствующих по-
правок к закону о порядке формиро-
вания СФ экс-президент сможет вос-
пользоваться таким правом, когда по-
считает необходимым. Однако, как 
пояснил „Ъ“ глава комитета СФ по 
конституционному законодательст-
ву Андрей Клишас, для этого не по-
требуется принятия специальных за-
конов: «И бывший президент может 
быть назначен в любой момент, и се-
наторы по президентской квоте. Для 
действия норм Конституции никакие 
законы не нужны. Поправки будут 
приняты и опишут процедуру на бу-
дущее. Но и сейчас это может сделать 
президент своим указом, который бу-
дет действовать до принятия попра-
вок в закон».

Кадровая ротация ожидается в 
СФ и в связи с осенними региональ-
ными выборами. Так, в Госдуму пе-
реходят сенаторы Сергей Калашни-

ков (представлял Брянскую область) и 
Олег Морозов (Татарстан), места кото-
рых займут депутат Госдумы от ЛДПР 
Вадим Деньгин и бывший глава Мин-
дортранса Татарстана Ленар Сафин. В 
верхнюю палату из нижней также пе-
реедут вице-спикер от «Справедли-
вой России» Ольга Епифанова (Респу-
блика Коми), депутат от КПРФ Алек-
сандр Некрасов (Архангельская об-
ласть), единороссы Андрей Черны-
шов (Иркутская область) и Александр 
Карелин (Новосибирская область).

Кроме того, членами СФ станут 
белгородский экс-губернатор Евге-
ний Савченко, замсекретаря генсо-
вета «Единой России» Сергей Пер-
минов (Ленобласть) и представитель 
правительства в СФ Андрей Яцкин 
(Ростовская область). Последний, как 
говорит собеседник „Ъ“ в верхней 
палате, может получить должность 
первого вице-спикера СФ вместо Ни-
колая Федорова (Чувашия), который 
останется простым сенатором. Сам 
господин Федоров заявил „Ъ“, что 
какие-либо комментарии преждев-
ременны, но близкий к нему источ-
ник „Ъ“ подтвердил эту информа-
цию. Другой собеседник „Ъ“ в СФ со-
общил, что в верхней палате появит-

ся второй первый вице-спикер, ко-
торым станет секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак, яв-
ляющийся сейчас простым замести-
телем председателя палаты. Это под-
твердил и источник „Ъ“, близкий к 
администрации президента.

Политолог Александр Пожалов 
сомневается, что о «распечатывании» 
спящей нормы о президентских се-
наторах будет объявлено именно на 
этой встрече, но отмечает, что к выбо-
рам в Госдуму-2021 стоит ожидать пе-
рехода в СФ некоторых наиболее за-
служенных депутатов. Встреча с пре-
зидентом, по мнению эксперта, об-
условлена тем, что обновленный по-
сле региональных выборов Совфед 
начинает действовать в рамках рас-
ширенных конституционных пол-
номочий: «Вопросы о том, каким бу-
дет формат президентских консульта-
ций с сенаторами по кадровым реше-
ниям и как Совфед будет встроен в си-
стему стратегического планирования 
наряду с Госсоветом, как раз и могли 
потребовать широкой встречи прези-
дента с сенаторами». Кроме того, вско-
ре парламенту предстоит принять де-
сятки законов в развитие принятых 
летом конституционных поправок, 
относящихся в том числе к сфере ре-
гиональной политики, напоминает 
господин Пожалов: это и закон о Гос-
совете, и новое законодательство о 
местном самоуправлении как части 
единой системы публичной власти, и 
потенциально спорный закон о феде-
ральных территориях.

Политолог Дмитрий Фетисов по-
лагает, что статус Совфеда должен по-
выситься после прихода туда силь-
ных и авторитетных политиков вро-
де Александра Карелина и Ольги Епи-
фановой. «Многое будет зависеть от 
того, кого туда делегирует президент 
по своей квоте. Если там окажутся ли-
деры КПРФ, СР и Валентина Терешко-
ва, то для них это будет означать „по-
четную пенсию“. Но в любом случае 
доля „почетных пенсионеров“ в верх-
ней палате снижается, и можно гово-
рить о повышении ее роли и значимо-
сти»,— отмечает эксперт.

Ангелина Галанина
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Вечером во вторник президент Владимир Путин внес в Госдуму первый пакет законопроектов, 
разработанных во исполнение одобренных летом поправок к Конституции. Большинство содержа-
щихся в них новых норм дословно воспроизводят либо детализируют конституционные изменения.

Главным из этих документов является проект конституционного закона «О правительстве РФ», 
закрепляющий новый порядок формирования кабинета министров. Согласно проекту, премьер 
и вице-премьеры назначаются президентом после утверждения их кандидатур Госдумой, причем 
особо оговаривается, что в случае отклонения депутатам может быть предложена либо новая, 
либо та же самая кандидатура. Порядок назначения министров зависит от их профиля: главы 
силовых ведомств (включая Минобороны, МВД, ФСБ, МИД, Минюст и МЧС) назначаются прези-
дентом после консультаций с Советом федерации, а остальные министры — после утверждения 
Думой. При этом в случае трехкратного отказа депутатов утвердить предложенную кандидатуру 
президент получает право назначить премьера, вице-премьеров или министров единолично.

Схожий с силовиками порядок назначения предусмотрен и для прокуроров: согласно 
предложенным поправкам в закон «О прокуратуре», генпрокурор и его заместители назначаются 
президентом после консультаций с сенаторами. Изменения коснутся и судей, которые теперь 
будут не только назначаться, но и освобождаться от должности Совфедом по представлению 
президента (раньше вопросы отставки судей решало само судейское сообщество). В то же 
время президентские поправки к закону «О Конституционном суде» расширяют полномочия 
этого высшего судебного органа, предоставляя ему право проверять на соответствие Основ-
ному закону в том числе и не вступившие в силу федеральные и региональные законы.
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В Гагаринском райсуде  Москвы 
начинается рассмотрение иско-
вого заявления заместителя 
генпрокурора Виктора Гриня к 
бывшему министру «Открыто-
го правительства» Михаилу Абы-
зову. Надзорный орган просит 
суд взыскать с экс-чиновника 
рекордную для подобных исков 
сумму. Речь идет о 32,5 млрд 
руб., которые господин Абызов 
получил от продажи акций ОАО 
«Сибирская энергетическая ком-
пания» (СИБЭКО). Экс-министр, 
который сейчас знакомится с ма-
териалами своего уголовного де-
ла, рассчитывает принять учас-
тие в процессе, чтобы самому 
попытаться доказать необосно-
ванность претензий надзора.

Стоит отметить, что в случае с 
иском к Михаилу Абызову проку-
роры не стали соизмерять его дохо-
ды и расходы, а также выявлять меж-
ду ними разницу, как это было в де-
лах о конфискации активов у быв-
ших губернатора Сахалинской обла-
сти Александра Хорошавина, главы 
Республики Марий Эл Леонида Мар-
келова, руководителей подмосков-
ных районов Александра Шестуна 
и Александра Постриганя, а также 
полковников МВД и ФСБ Дмитрия 
Захарченко и Кирилла Черкалина.

На этот раз прокуроры пытают-
ся доказать нарушение экс-мини-
стром Абызовым ранее еще не ис-
пользованных на практике положе-
ний антикоррупционного законода-
тельства. Надзор установил, что в пе-
риод государственной службы, с мая 
2012 года по май 2018 года, Михаил 
Абызов фактически управлял пятью 
кипрскими фирмами Alinor Invest-
ments Limited, Besta Holdings Limit-
ed, Kullen Holdings Limited, Lisento 
Investments Ltd и Vantroso Traiding 
Ltd, что позволило прокурорам об-
винить ответчика в занятии несов-
местимой с министерской должно-
стью коммерческой деятельностью 
и в использовании иностранных 
финансовых инструментов (банков-
ских счетов, акций, трастов и т. д.), 
запрет на владение которыми для 
чиновников был введен еще в апре-
ле 2013 года.

Также в иске отмечается, что у Ми-
хаила Абызова имелась возможность 
передать по закону имущество, в том 
числе зарубежные активы, в довери-
тельное управление и тем самым со-
хранить его в пределах правового по-
ля. Однако он эти требования, по дан-
ным надзора, не исполнил, а продол-

жил ими, несмотря на антикоррупци-
онные запреты, управлять, переведя 
их тем самым в теневой сектор эконо-
мики, в том числе при продаже акций 
компании СИБЭКО.

В заявлении надзорного ведомст-
ва утверждается, что в 2018 году Ми-
хаил Абызов принял личное участие 
в продаже акций этого ОАО. Для это-
го экс-министр и его доверенные ли-
ца неоднократно проводили с пред-
ставителями покупателей встречи, 
на которых обсуждались условия сде-
лок, вопросы их добросовестности 
и финансовой состоятельности. Для 
получения дополнительных гаран-
тий безопасности сделки, отмечает-
ся в иске, господин Абызов лично вел 
переговоры с руководителями ряда 
банков. В 2018 году акции ОАО СИБЭ-
КО были проданы АО «Кузбассэнерго» 
и АО ХСРК за 32,5 млрд руб.

Именно предполагаемое актив-
ное участие ответчика в сделке по-
зволило Генпрокуратуре прийти к 
выводу, что Михаил Абызов оказы-
вал подконтрольным организаци-
ям содействие как министр Россий-

ской Федерации и использовал для 
достижения результата свой «долж-
ностной авторитет».

По данным „Ъ“, Михаил Абызов, 
находящийся сейчас под стражей в 
рамках уголовного расследования, 
решил лично участвовать в слуша-
ниях. Сторона ответчиков пока от-
казывается от комментариев, тем не 
менее известно, что иск экс-минист-
ром не признается и он настаивает 
на том, чтобы заявление Генпрокура-
туры было отклонено.

В самом надзорном ведомстве го-
ворят о «высокой степени конкрети-
зированности иска», для составле-
ния которого было проведено тща-
тельное и масштабное расследова-
ние. В ходе него, по данным собесед-
ников „Ъ“, не только были выявлены 
источники финансирования сделки 
по продаже акций, банковские сче-
та, на которые поступили средства, 
но и проведен их расчет вплоть до 
копеек. Затем отслежены последу-
ющие трансакции, способы и меха-
низмы преобразования господином 
Абызовым и его структурами полу-
ченного дохода в другие активы.

В недавнем интервью „Ъ“ генпро-
курор Игорь Краснов отмечал, что с 
2013 года, когда был принят закон о 
контроле за доходами чиновников, 
прокурорами было подано более 200 

исков к его нарушителям на общую 
сумму, превышающую 38 млрд руб., 
большинство заявлений суды удов-
летворили, однако реально удалось 
обратить в доход государства активы 
лишь на 10 млрд. В случае с господи-
ном Абызовым конфискация вполне 
возможна, так как его активы были 
арестованы еще в рамках уголовно-
го дела.

Михаил Абызов и его предполага-
емые сообщники, напомним, изна-
чально были арестованы в 2019 году 
по обвинению в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) на 
4 млрд руб. с той же СИБЭКО. Затем 
в деле появилось обвинение в орга-
низации преступного сообщества и 
участии в нем (ч. 1 и 2 ст. 210 УК РФ). 
Осенью прошлого года экс-министру 
предъявили обвинение в незаконном 
участии в предпринимательской де-
ятельности и легализации добытых 
преступным путем средств (ст. 289 УК 
РФ и ст. 174.1 УК РФ), а уже на оконча-
тельном этапе расследования в дело 
включили еще один эпизод отмыва-
ния и коммерческий подкуп (ст. 204 
УК РФ). Господин Абызов и другие фи-
гуранты расследования, которые сей-
час знакомятся с материалами, со-
ставляющими более 400 томов, свою 
вину категорически не признают.

Николай Сергеев

Михаил Абызов  
вызвался под суд
Экс-министр хочет лично спасти свои активы  
от конфискации Генпрокуратурой

Как стало известно „Ъ“, бывшим 
директору департамента кре-
дитования Судостроительно-
го банка (СБ-банк) Ирине Кукар-
ской и ее подчиненному Сергею 
Зыкову следственный департа-
мент МВД в ближайшее время 
планирует предъявить новое об-
винение. В минувший понедель-
ник экс-банкиры были осуждены 
по делу о хищении 11 млрд руб. 
путем выдачи заведомо невоз-
вратных кредитов, теперь речь 
идет о сумме 19 млрд руб. Всего 
же признанное банкротом кредит-
ное учреждение осталось должно 
клиентам более 37 млрд руб.

Судебный процесс по делу быв-
ших директора кредитного депар-
тамента СБ-банка Ирины Кукар-
ской и ее подчиненного Сергея Зы-
кова начался в Замоскворецком 
райсуде Москвы еще летом прошло-
го года. Обоих обвиняли в растрате 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) 11 млрд руб. из 
средств кредитного учреждения. 
Однако тогда дело дошло только до 
предварительных слушаний. Обна-
ружив в материалах расследования 
«неустранимые нарушения норм 
УПК», суд вернул дело в прокурату-
ру, а та — в следственный департа-
мент МВД. Новое рассмотрение дела 
началось в январе 2020 года, но на 
этот раз ходу процесса мешали ог-
раничения, связанные с пандеми-
ей коронавируса: заседания прихо-
дилось неоднократно переносить. В 
итоге приговор был оглашен лишь 
в минувший понедельник и ока-
зался не таким строгим, как требо-
вал прокурор. Вместо запрошенных 
Сергею Зыкову девяти лет колонии 
общего режима суд назначил подсу-
димому ровно вдвое меньше. Отме-
тим, что он уже провел под стражей 
во время следствия и суда три года 
и девять месяцев, то есть почти весь 
срок. Ирина Кукарская, которую го-
собвинитель просил приговорить 
к восьми годам, отправится в коло-
нию лишь на 3,5 года. При этом экс-
начальник департамента СБ-бан-
ка все время расследования нахо-
дилась под подпиской о невыезде. 
Кроме того, суд удовлетворил тре-
бование АСВ о привлечении подсу-
димых к субсидиарной ответствен-
ности, обязав их возместить нане-
сенный кредитному учреждению 
ущерб в размере 11 млрд руб. 

Адвокаты экс-банкиров, которые 
своей вины так и не признали, на-
мерены приговор обжаловать, по-
лагая, что в действиях их подзащит-
ных отсутствует состав преступле-

ния. Например, адвокат Сергея Зы-
кова Игорь Кострица утверждает, 
что его клиент не мог знать о том, 
что фирмы, получавшие в СБ-банке 
кредиты, являются «техническими». 
«К тому же следствие не обнаружи-
ло в его действиях никакого корыст-
ного мотива: он всего лишь хотел ра-
ботать в банке, получать зарплату и 
премии»,— добавил защитник.

Между тем этим приговором не-
приятности для 53-летнего Сергея 
Зыкова и 55-летней Ирины Кукар-
ской вряд ли закончатся. Как ста-
ло известно „Ъ“, в ближайшее вре-
мя следственный департамент МВД 
планирует предъявить обоим новое 
обвинение. На этот раз речь пой-
дет о хищении из СБ-банка по тем 
же схемам более крупной суммы — 
19 млрд руб. Дело в том, что в уголов-
ное дело, которое рассмотрел Замо-
скворецкий райсуд, следствие успе-
ло включить выводы лишь одной су-
дебно-бухгалтерской экспертизы — 
по 11 безвозвратным кредитам на 
11 млрд руб. Сейчас же, по данным 
„Ъ“, в распоряжении следствия по-
явились выводы еще одной. В ней 
речь идет о выдаче кредитов уже 49 
не проводившим никакой финан-
сово-хозяйственной деятельности 
фирмам кредитов на 19 млрд руб. 
Их получили, например, ООО «Ак-
сиома», ООО «Калифорния», ООО 
«АС-Финанс» и другие. Все креди-
ты, по данным следствия и опера-
тивников ГУЭБиПК МВД, были вы-
даны в конце 2014 года, за несколь-
ко месяцев до того, как СБ-банк ли-
шился лицензии (16 февраля 2015 
года). Соответствующие решения, 
по данным следствия, принимали 
все те же начальник департамента 
кредитования банка Ирина Кукар-
ская и специалист кредитного отде-
ла Сергей Зыков. 

Отметим также, что сейчас Ген-
прокуратура России добивается вы-
дачи из Латвии бывшего топ-менед-
жера СБ-банка Василия Мельникова. 
В 2016 году Дорогомиловский рай-
суд Москвы признал его виновным 
в фальсификации отчетности банка 
(ст. 172.1 УК РФ) и приговорил к вы-
плате штрафа в размере 300 тыс. руб. 
После этого бывший и. о. председа-
теля правления кредитного учре-
ждения Мельников решил не дожи-
даться более серьезных обвинений 
и покинул страну, обосновавшись в 
Прибалтике. Теперь следственный 
департамент МВД подозревает его 
в причастности к многомиллиард-
ным хищениям из СБ-банка.

Олег Рубникович

Экс-банкирам 
добавят миллиардов
Осужденным бывшим сотрудникам 
СБ-банка вскоре предъявят  
новое обвинение

Первая эскадрилья недавно 
сформированных космических 
сил США размещена за преде-
лами страны — на американ-
ской  базе Эль-Удейд в Катаре. 
Это произошло на фоне актив-
ной кампании  Вашингтона за про-
дление оружейного эмбарго 
в отношении Ирана и стало сво-
еобразным ответом на космиче-
ские амбиции Тегерана.

На этой неделе стало известно 
о размещении за рубежом первой 
эскадрильи космических сил США. 
На американскую базу Эль-Удейд в 
Катаре уже прибыли первые 20 во-
еннослужащих нового рода войск. 
В ближайшее время к ним присое-
динятся еще несколько человек, ко-
торые, как отмечает американское 
агентство AP, будут управлять спут-
никами, отслеживать маневры про-
тивника и движение морских су-
дов в районе Персидского залива, 
а также пытаться предотвращать 
конфликты в космосе, если таковые 
разразятся. 

С инициативой выделения кос-
мических сил в отдельный род войск 
президент США Дональд Трамп вы-
ступил еще в 2017 году для противо-
действия Китаю и России в космосе. 
Финансирование на них было выде-
лено в военном бюджете на 2020 год. 
Космические силы стали шестым ро-
дом войск вооруженных сил США и 
первым новым родом войск с мо-
мента создания ВВС в 1947 году.

«Мы наблюдаем, что другие стра-
ны чрезвычайно агрессивно гото-
вятся к распространению конфлик-
тов в космос»,— сказал агентству AP 
полковник Тодд Бенсон, командую-
щий космическими силами на базе 
Эль-Удейд. Он добавил, что у США 
должна быть возможность конкури-
ровать и защищать свои националь-
ные интересы. Полковник не уточ-
нил, о каких «агрессивных странах» 
идет речь, но основной противник 
США в регионе Персидского зали-

ва — это Иран, который в прош-
лом году Вашингтон обвинял в ата-
ках на танкеры. Кроме того, еще в 
апреле Тегеран впервые объявил 
об использовании космоса в воен-
ных целях, сообщив об успешном 
выходе на орбиту высотой 425 км 
первого военного спутника «Нур» 
(«Свет»), задача которого — получе-
ние «стратегически важной инфор-
мации». Запуск был произведен 
при помощи ракеты-носителя «Ка-
сед» («Гонец»). США, Израиль и араб-
ские страны региона опасаются, что 
Иран может применять технологии, 
используемые для вывода спутни-
ков на орбиту, в том числе и для за-
пуска ядерных боеголовок. По этой 
причине еще в сентябре прошлого 
года Вашингтон ввел санкции в от-
ношении Иранского космическо-
го агентства, Иранского института 
космоса и Национального авиаци-
онно-космического института. 

После того как в мае 2018 го-
да США вышли из «ядерной сдел-
ки» — Совместного всеобъемлю-
щего плана действий, подписанно-
го в 2015 году, они постоянно вво-
дят новые санкции в отношении 
Ирана. А начиная с этой недели Ва-
шингтон решил считать восстанов-
ленными все международные ан-
тииранские санкции, принятые до 
2015 года. Это произошло после то-
го, как США не смогли провести че-
рез Совбез ООН резолюцию о про-
длении разрешительного режима 
на поставки оружия Ирану. Режим, 
получивший неофициальное назва-
ние «оружейное эмбарго», истекает 
18 октября. С этого момента любая 
страна имеет право на продажу ору-
жия Ирану. Позиция США не нашла 
понимания у большинства других 
стран. В итоге сложилась парадок-
сальная ситуация, когда Вашингтон 
считает санкции действующими, а 
другие — нет. В понедельник США 
объявили о новых антииранских 
санкциях. Они затронули Минобо-

роны Ирана, иранскую компанию 
Defense Industries Organisation и ее 
директора, а также нескольких фи-
зических и юридических лиц, свя-
занных с программами по обогаще-
нию урана и созданию баллистиче-
ских ракет. Кроме того, в понедель-
ник же президент Трамп подписал 
указ о санкциях в отношении тех, 
кто будет причастен к поставкам во-
оружений Ирану. 

На фоне сообщений о размеще-
нии космических сил в Катаре в аме-
риканских и арабских медиа появи-
лась информация, что ВВС США мо-
гут покинуть турецкую базу Инд-
жирлик. Публикации были спрово-
цированы высказыванием предсе-
дателя подкомитета по сотрудниче-
ству в Европе и региональной без-
опасности комитета по иностран-
ным делам Сената США Рона Джон-
сона. «Мы не знаем, что случится с 
Инджирликом. Мы надеемся на луч-
шее, но мы должны планировать 
худшее»,— сказал он изданию The 
Washington Examiner. По словам се-
натора, Вашингтон уже рассматри-
вает Грецию (остров Крит) в качест-
ве альтернативы. Заявление госпо-
дина Джонсона не нашло надежно-
го подтверждения. В середине сен-
тября официальный представитель 
Пентагона подполковник Томас 
Кэмпбелл заявил турецкому агент-
ству Anadolu, что США «не планиру-
ют прекращать присутствие на ави-
абазе Инджирлик». Впрочем, это не 
помешало появиться новым слухам. 
В воскресенье электронное издание 
«Аль-Халидж аль-Джадид» сообщило, 
что наследный принц Абу-Даби (фак-
тический правитель ОАЭ) Мухаммед 
бен Зайд уговаривает Вашингтон пе-
ревести свои ВВС из Турции в Эми-
раты. Правда, одна авиабаза США в 
ОАЭ уже есть.

Напомним, что в конце прошлого 
года президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган сам грозил закрыть для 
американских военных базы Инд-

жирлик и Кюреджик в ответ на санк-
ции США, введенные после покупки 
Анкарой российских ЗРК С-400. С тех 
пор две страны смогли забыть о раз-
ногласиях, но недоверие осталось. 
В частности, у многих в Вашингто-
не вызывает вопросы турецкая по-
литика в Восточном Средиземномо-
рье, которая провоцирует конфликт 
внутри НАТО. Кроме того, Госдепар-
тамент США недоволен критикой 
Анкарой процесса нормализации 
отношений между Израилем и араб-
скими странами, проходящего с бла-
гословения Вашингтона. В свою оче-
редь, Турция озабочена поощрением 

со стороны США «сепаратистских на-
строений» курдов в Сирии. 

«Мы основываемся на том, что 
США пока опровергают уход с Инд-
жирлика, но политическая конфигу-
рация — постоянная напряженность 
в американо-турецких отношениях, 
с одной стороны, и возросшая благо-
склонность США к ОАЭ на почве нор-
мализации отношений с Израилем 
— делает подозрения такого рода 
обоснованными»,— сказал „Ъ“ экс-
перт РСМД Илья Крамник. Что каса-
ется размещения космических сил в 
Катаре, то, по его мнению, речь идет 
о техническом подразделении, кото-

рое будет заниматься спутниковой 
навигацией и связью. «Американ-
цы, видимо, наращивают обеспече-
ние своей ближневосточной группи-
ровки в части космической поддер-
жки. Это нужно и для противостоя-
ния Ирану, и для укрепления пози-
ций в Сирии. Не помешает иметь и 
запасной вариант в случае проблем 
с Турцией. Тем более что Анкара мо-
жет не разрешить проводить опера-
ции против Ирана со своей террито-
рии, что может потенциально пона-
добиться США»,— подчеркнул госпо-
дин Крамник.

Марианна Беленькая

Космические силы приземлились в Катаре
Подразделение нового рода войск США размещено на базе вблизи Ирана

Михаил Абызов попыта-
ется лично убедить суд 
 отклонить иск Генпроку-
ратуры о взыскании с него 
32,6 млрд руб.   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 23360,3 (+40,93)
РТС 1193,06 (+11,82)
FTSE 100 5829,46 (+25,17)

DAX 30 12594,39 (+51,95)
DJIA** 27215,17 (+67,47)
NASDAQ Composite** 10884,115 (+105,317)

*На 18.09.20. **На 20:49. По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.09.20
Австралийский доллар 54,9228
Английский фунт 97,7719
Белорусский рубль 14,0859
Датская крона* 12,0360

Доллар США 76,2711
Евро 89,4813
Индийская рупия** 10,3668
Казахский тенге** 17,9846

Канадский доллар 57,2606
Китайский юань* 11,2348
Норвежская крона* 81,8456
СДР 107,7932

Сингапурский доллар 55,9213
Новая турецкая лира 99,6213
Украинская гривна* 27,0657
Шведская крона* 86,1246

Швейцарский франк 83,2654
Японская иена** 72,8995
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Пандемия COVID-19 ожидаемо вы-
нудила потребителей экономить. 
По итогам 2020 года россияне могут 
сократить расходы на посещение за-
ведений общепита на 22%, прогно-
зируют в NPD Group. Это несколько 
ниже, чем на рынках стран Евросою-
за, где из-за более серьезных ограни-
чений рестораторы могут потерять 
до 40%. В России сегмент восстановит-
ся в феврале 2021 года, надеются участ-
ники рынка. Однако эксперты сове-
туют им запастись терпением и ждать 
возвращения к докризисным показа-
телям не раньше 2023 года.

Из-за пандемии COVID-19 по итогам 2020 
года в России расходы потребителей на еду 
вне дома, включая посещение ресторанов 
и кафе, сократятся на 22% по сравнению 
с 2019 годом. Такой прогноз содержится в ис-
следовании NPD Group, предоставленном 
„Ъ“. Исследования группы основаны на ре-
зультатах онлайн-опросов более 10 тыс. жи-
телей восьми крупнейших городов страны: 
Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, 
Новосибирска, Нижнего Новгорода, Казани, 
Ростова-на-Дону и Самары. У гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бурмистрова 
менее оптимистичный прогноз: по итогам 
текущего года оборот рынка общепита со-
ставит 1,8 трлн руб., что на 30% меньше, чем 
в прошлом году.

В ГК «Шоколадница» (управляет однои-
менными кофейнями, сетями «Кофе Хауз», 
«Ваби Саби» и Panda Express) констатируют, 
что к осени трафик в их заведениях восста-
новился только на 90%. Окончательного воз-
вращения к докризисным показателям там 

ожидают к февралю 2021 года. В сети «Тану-
ки» также признают, что посетители пока так 
и не вернулись в их заведения на 100%. Ми-
хаил Бурмистров ожидает восстановления 
отрасли не раньше чем в 2023 году.

В структуре российского рынка общепита 
серьезную долю по-прежнему занимают сто-
ловые: в 2019 году на этот сегмент приходи-
лась пятая часть рынка по объему трафика, 
отмечают в NPD Group. Сейчас поток посети-
телей столовых, большая часть которых на-

ходится в бизнес-центрах, восстанавливает-
ся по мере возвращения работников в офи-
сы. В «Шоколаднице», напротив, утверждают, 
что офисы так и не оправились после снятия 
ограничений: расположенные вблизи круп-
ных бизнес-центров заведения группы име-
ют динамику хуже, чем показатели всей сети.

В то же время доля фастфуда в стране 
остается лидирующей, продолжают в NPD. 
В прошлом году на него приходилось бо-
лее 50% всех посещений. В пресс-службе 

McDonald’s сообщают, что по-прежнему верят 
в потенциал российского рынка быстрого пи-
тания, и отмечают, что пандемия не изменила 
планы по развитию сети в стране в 2020 году.

Сегмент доставки готовой еды ожидаемо 
оказался самым растущим на рынке общепи-
та, говорится в исследовании NPD. В июле его 
доля выросла год к году более чем вдвое. При 
этом, резюмируют аналитики, если до панде-
мии доставкой блюд из ресторанов пользова-
лись во время какого-либо события — прос-
мотра спортивных трансляций, детских дней 
рождений,— то теперь еду из ресторанов за-
казывают в том числе для обычного ужина 
или обеда. В пресс-службе Delivery Club под-
тверждают, что пользователи все чаще зака-
зывают доставку по будням, тогда как до кри-
зиса пиковое количество заказов наблюда-
лось в пятницу, субботу и воскресенье.

Более серьезные по сравнению с Росси-
ей потери по итогам года ожидают рынки 
общепита в странах Евросоюза. Например, 
в Германии, Франции, Великобритании, Ис-
пании и Италии падение составит 30–40%, 
прогнозируют в NPD Group. Такую разни-
цу между российским и европейскими по-
казателями в ГК «Шоколадница» связыва-
ют со степенью государственных ограниче-
ний и различиями в культуре поведения по-
требителей. Во многих европейских стра-
нах принята более плотная посадка, объяс-
няет эксперт рынка фуд-сервиса российско-
го отделения NPD Group Марина Лапенко-
ва, в Италии и Испании люди сидят плечом 
к плечу с другими гостями, во французских 
заведениях узкие проходы и крохотные сто-
лики часто стоят вплотную друг к другу.

Никита Щуренков

Россияне выбирают скромное меню
Рынок общепита теряет обороты
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Польские садовники так и не опра-
вились от продуктового эмбарго 
РФ и с удовольствием бы снова за-
шли на российский рынок со сво-
ими яблоками, если бы не полити-
ка. Об этом «РИА Новости» сообщил 
член правления Польского союза са-
довников Славомир Лучак. По его 
словам, страна экспортирует ябло-
ки более чем в 100 стран, но объем 
нельзя сравнить с тем, который по-
ставлялся в Россию: «Если был про-
дан, например, один контейнер, 
или два, или десять, то уже считает-
ся, что идет экспорт».

Слова представителя польских са-
доводов пришлись как нельзя кста-
ти. В Национальном плодоовощном 
союзе РФ, проанализировав послед-
ние данные Федеральной таможен-
ной службы (ФТС), выявили инте-
ресный факт. Если верить ФТС, за ян-

варь—август этого года в РФ было 
импортировано свыше 100 тыс. 
тонн яблок из «неизвестной страны». 
Средняя стоимость загадочного това-
ра — $598 за тонну. «Это очень значи-
тельные объемы недорогих яблок, 
которые однозначно влияют на вну-
тренний рынок»,— отметили в сою-
зе. Российские садоводы не раз жа-
ловались, что «засилье иностранной 
продукции» давит на цены, тем бо-
лее что себестоимость производст-
ва яблок, по словам участников рын-
ка, растет. В ФТС данные комменти-
ровать отказались.

Неудивительно, что Польша, чьи 
яблоки попали под продуктовое эм-
барго, оказалась в числе главных по-
дозреваемых в поставке 100 тыс. тонн 
фруктов. По одной из версий, кото-
рую я слышал от участников рынка, 
проблема может быть в плохом уро-
жае яблок в Молдавии, которая после 
запрета поставок из Польши вышла 
в лидеры по их ввозу в РФ и как раз 
подозревалась в реэкспорте. Если 
бы Молдавия ввезла больше, чем про-
извела, могли бы появиться вопросы.

Другой источник не исключил, 
что речь может идти о яблоках из Ки-
тая. С учетом всеобщей нервозности 
вокруг COVID-19 желание скрыть 
КНР как место происхождения това-
ра объяснимо. Но собеседник среди 
производителей фруктов говорит, 
что яблоки из Китая обычно ввозят-
ся во второй половине года и стоят 
они дороже. А, как отметили в Пло-
доовощном союзе, цены таинствен-
ных яблок близки к стоимости пло-
дов из Молдавии.

Участники и эксперты аграрно-
го рынка уже указывали на вопро-
сы к таможенной статистике. Доста-
точно вспомнить экспорт 5,2 млн 
тонн сои из РФ в Белоруссию в мар-
те на фоне запрета на поставки этой 
культуры за пределы ЕАЭС, хотя весь 
урожай сои в РФ оценивают в 4,4 млн 
тонн. Но важно помнить, что подоб-
ная чехарда со статистикой наносит 
реальный ущерб. Участники рын-
ка не могут оценить баланс спро-
са и предложения, а потребители 
рискуют столкнуться с неизвестно 
где и как выращенными яблоками. 
На фоне многочисленных заявле-
ний о возможности отследить про-
дукт до места производства такая си-
туация выглядит более чем странно.

Если верить ФТС, 
за январь—август  
этого года в РФ  
было импортировано  
свыше 100 тыс. тонн 
яблок из «неизвестной  
страны»

в импорт яблок  
изучал заместитель редактора 
отдела потребительского рынка
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У ФСБ подвисла база
Создание ГИС компьютерных вирусов откладывается

ФСБ не успевает в срок запустить государственную ин-
формационную систему (ГИС) для отслеживания кибе-
ругроз на национальном уровне. Служба разработала 
архитектуру новой базы, но попросила правительство 
дать еще год для того, чтобы создать саму ГИС и про-
верить ее эффективность в реальных условиях. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты считают, что новая ГИС будет 
полезна ФСБ, но ее разработка в закрытом от коммер-
ческих компаний режиме — неэффективное решение.

ФСБ хочет на год отложить запуск ГИС «Национальная 
база знаний индикаторов вредоносной активности», следу-
ет из доклада заместителя главы Минцифры Олега Иванова 
к заседанию правительственной комиссии по цифровому 
развитию (копия документа есть у „Ъ“, его подлинность под-
твердили в министерстве, отказавшись от дальнейших ком-
ментариев). 10 и 11 сентября предложение было согласова-
но АНО «Цифровая экономика» и Аналитическим центром 
при правительстве, следует из документа.

Согласно нынешней версии федерального проекта «Ин-
формационная безопасность» нацпрограммы «Цифровая 
экономика», в рамках которого создают ГИС, ее было необ-
ходимо запустить уже в 2021 году. Однако это «невозможно», 
говорится в докладе: силовикам не хватает времени на об-
катку ГИС и эксплуатацию ее «в реальных условиях в целях 
выработки предложений по ее модернизации и развитию».

За создание ГИС отвечает начальник центра защиты ин-
формации и специальной связи ФСБ Андрей Ивашко, сле-

дует из федерального проекта «Информационная безопас-
ность». Разработка, согласно паспорту проекта, обойдется 
бюджету в 120 млн руб. ФСБ при этом уже несколько раз от-
кладывала введение в строй системы. Как сообщало ранее 
издание CNews, предполагалась, что прототип ГИС будет го-
тов уже к февралю 2019 года, но этого так и не случилось.

Из доклада Минцифры также следует, что в июле 2020 
года некий подрядчик по заказу ФСБ завершил научно-ис-
следовательскую работу, которая и ляжет в основу новой 
ГИС. «Определены архитектура и состав предполагаемой 
к созданию информационной системы, разработаны техни-
ческие требования и предложения по составу аппаратной 
части, необходимой и достаточной для функционирования 
информационной системы и ее эксплуатации, разработано 
технико-экономическое обоснование потребностей на со-
здание и эксплуатацию»,— говорится в документе.

В центре общественных связей ФСБ не ответили на за-
прос „Ъ“ о деталях новой ГИС.

Судя по всему, речь идет о базе знаний, собирающей ин-
формацию о современных компьютерных атаках, техни-
ках и инструментарии, используемых злоумышленника-
ми, включая информацию разведки киберугроз — threat 
intelligence, предполагает директор центра мониторинга 
и реагирования на кибератаки Solar JSOC Владимир Дрю-
ков. «Учитывая существенное развитие инструментария ки-
берпреступников и нарастающую динамику атак, система 
сможет обогатить новыми знаниями объекты критической 

информационной инфраструктуры и дать им практическую 
возможность повысить защищенность»,— считает он.

Аналогичные системы работают в других странах, на-
пример в Великобритании, отмечает заместитель генди-
ректора Softline по работе с национальными проектами 
Андрей Шолохов. «Если инициатива будет реализована 
на должном уровне, ГИС может стать неплохим рабочим 
инструментом для повышения эффективности деятельнос-
ти ФСБ»,— говорит он.

Однако эксперты отмечают, что создавать такую систему 
в закрытом режиме — не лучшее решение: у частных ком-
паний есть нужный опыт и технологии, которых может не-
доставать силовикам. «Было бы правильно привлечь в этой 
работе коммерческие компании сферы информбезопасно-
сти, нейронных сетей, распознавания и смыслового анали-
за текста и речи. В той сфере, где они профессионалы, они 
сделают эту работу в разы эффективнее и дешевле, чем лю-
бая госструктура. И лишь узкую, закрытую часть можно от-
дать закрытым структурам»,— рассуждает исполнительный 
директор Ассоциации предприятий компьютерных и ин-
формационных технологий, председатель совета Торгово-
промышленной палаты по развитию цифровой экономики 
Николай Комлев. Он добавляет, что эффективность систе-
мы будет зависеть от ее непрерывного развития и актуали-
зации и сомнительно, что госзаказчик сможет сам ежеднев-
но отслеживать тренды и непрерывно развивать продукт.

Никита Королев

Рыбу признали российской
Экспортерам хотят разрешить возмещать НДС

Правительство РФ подготовило поправ-
ки к Налоговому кодексу, упрощающие 
процесс возмещения НДС рыбопро-
мышленным компаниям при экспорте 
рыбы и продукции, добытой в исклю-
чительной экономической зоне. 
Но участники рынка оказались не рады 
этому. Одни считают, что пользу от это-
го получит Русская рыбопромышлен-
ная компания Глеба Франка. Другие на-
зывают инициативу несвоевременной, 
так как расширение возможностей для 
возмещения может подтолкнуть влас-
ти к мысли о повышении ставок сбора 
за добычу водных биоресурсов. 

Правительство России внесло в Госдуму 
проект поправок к Налоговому кодексу (НК), 
который признает российской рыбу и рыб-
ную продукцию, добытую, переработанную, 
а также отгруженную и экспортированную 
из исключительной экономической зоны 
(ИЭЗ). Рассмотреть законопроект депутаты 
планируют в осеннюю сессию. Об этом „Ъ“ 
сообщили участники рынка. Они надеются, 
что предлагаемые поправки позволят рос-
сийским компаниям избежать проблем при 
возмещении НДС при отправке на экспорт 
продукции из ИЭЗ. 

Сейчас экспортеры имеют возможность 
вернуть 10%. Но в 2019 году Федеральная 
налоговая служба (ФНС) начала отказывать 
в возмещении, ссылаясь на то, что ИЭЗ не от-
носится к территории российского налогоо-
бложения. Позицию ФНС поддержали суды. 
В частности, законным был признан отказ 
инспекции ФНС по Первомайскому райо-
ну Владивостока возмещать 39,7 млн руб. 
«Дальтрансфлоту». Компания приобретала 
рыбу в ИЭЗ у ПАО НБАМР, после чего реали-
зовывала ее в Южной Корее транзитом че-
рез порт Владивосток. Однако суды посчита-
ли, что заход судов «Дальтрансфлота» в порт 
был связан только с оформлением, а не по-
грузкой или выгрузкой продукции на тер-
ритории России.

Аналогичный отказ от инспекции ФНС 
по Ленинскому району Владивостока полу-
чила компания «Алитет ДВ», приобретавшая 
рыбу у АО ДМП-РМ и ПАО «Преображенская 
база тралового флота». Ей отказали в возме-
щении 12,9 млн руб. 

Изменение налогового подхода позволит 
отрасли избежать потерь в размере 10 млрд 
руб. в год, подсчитал президент Ассоциации 
судовладельцев рыбопромыслового флота 
Алексей Осинцев. По данным Росрыболов-

ства, по итогам первого полугодия 2020 года 
экспорт рыбной продукции вырос на 6,7%, 
до 1,16 млн тонн.

Заместитель директора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников указывает, что больше всего 
проблема с налоговыми возмещениями ка-
сается Русской рыбопромышленной ком-
пании (РРПК) Глеба Франка. По его словам, 
компания оформляла экспорт с места про-
мысла одним коносаментом — сопроводи-
тельным документом, выдаваемым пере-
возчиком груза его владельцу. А в УК «Норе-
бо», по словам господина Сенникова, офор-
мляют один коносамент в российский порт, 
а второй — из порта России в иностран-
ный порт. «Поэтому структуры нашей груп-
пы не сталкивались с проблемой возмеще-
ния НДС»,— утверждает Сергей Сенников. 
На этот довод в РРПК ответили, что офор-
мление нескольких пакетов документов 
возможно для любой компании, но лучше 
«иметь единые прозрачные правила игры, 
а не создавать искусственный документоо-
борот и сделки».

Признание территории России местом 
продажи добытых в ИЭЗ рыбы и рыбопро-
дукции, к чему и должно привести приня-
тие поправок к НК,— это унификация нало-

говых подходов, указывает Алексей Осин-
цев. Он напоминает, что аналогичный под-
ход сейчас применяется в отношении до-
бытых в ИЭЗ углеводородов: они облагает-
ся НДС, но их возмещение производится 
при экспорте.

Впрочем, президент Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников Герман Зве-
рев считает инициативу несвоевременной. 
По его мнению, улучшение условий возме-
щения экспортного НДС может негативно 
повлиять на ход обсуждения налоговой ре-
формы в отрасли. По итогам 2019 года рыбо-
промышленные и рыбоводные компании 
заплатили НДС в размере 3 млрд руб. Рас-
ширение возможности для возмещения экс-
портного НДС неизбежно приведет власти 
к мысли об увеличении ставок сбора, указы-
вает Герман Зверев. 

Налоговую реформу отрасли с 2018 года 
готовит Минсельхоз. По последней версии 
проекта, из-за роста ставок и порядка их сбо-
ров за добытые водные биоресурсы выпла-
ты компаний в бюджеты могут вырасти 
на 20 млрд руб. Во вторник в Минсельхо-
зе и Росрыболовстве не смогли оперативно 
прокомментировать проект.

Алексей Полухин



При этом монополия предложила не полностью от-
менить скидки, а изменить их структуру, отнеся их на 
груженый рейс (см. „Ъ“ от 18 сентября).

В проекте протокола же предлагается скидки на по-
рожний пробег сохранить, добавив к ним новые — на 
многоосные вагоны с грузоподъемностью свыше 80 тонн, 
вагоны для скоростного движения, рефрижераторный 
подвижной состав. В целом речь идет о разработке мер 
поддержки инновационного вагоностроения, позволяю-
щих обеспечить ежегодный выпуск инновационных ва-
гонов на уровне не менее 40 тыс. единиц (для сравнения: 
в январе—августе выпущено 36,5 тыс. вагонов всех ти-
пов, а прогноз Минпромторга предполагает замедление 
выпуска до 30–35 тыс. вагонов в год), а также доведение 
их доли в парке до 50% к 2030 году.

Сейчас ОАО РЖД, учитывая ограниченную пропускную 
способность БАМа и Транссиба и отставание их расшире-
ния от графика, повышает вес поездов на восток, используя 
тяжелые составы инновационных вагонов с тяжелыми ло-
комотивами (см. „Ъ“ от 25 октября 2019 года). В протоколе 
предлагается включить в комплексный план модерниза-
ции инфраструктуры мероприятия по повышению веса по-
езда до 7,1 тыс. тонн на Восточном полигоне. Там также гово-
рится о необходимости замещения типовых полувагонов 
на экспортных угольных маршрутах инновационными.

Вопрос определения необходимости господдержки 
инновационного вагоностроения находится в компе-

тенции Минпромторга, сказали „Ъ“ в Минтрансе. В Мин-
промторге не ответили на запрос „Ъ“, в ОАО РЖД от ком-
ментариев воздержались.

Сейчас вагоностроение находится в середине низкого 
цикла и одномоментно отменять меры поддержки нель-
зя, говорит источник „Ъ“ в отрасли. Впрочем, отмечает он, 
ОАО РЖД в этот раз все же не пошло совсем наперекор ва-
гоностроителям, хотя предлагаемая ими 5-процентная 
скидка на груженый рейс меняет экономику перевозок и 
смещает центр прибыли от оператора к грузоотправите-
лю. С учетом неопределенности планов ОАО РЖД по рас-
шивке узких мест на Восточном полигоне вагоны с увели-
ченной грузоподъемностью позволяют монополии сгла-
живать инфраструктурные ограничения, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. По его словам, 
если в 2018–2019 годах цена инновационного вагона су-
щественно превосходила цену типового, то сейчас разни-
ца сильно сократилась, и тезис о том, что вагоностроители 
получают завышенную прибыль за счет поддержки, ушел 
в прошлое. В текущих условиях реализация программы 
поддержки инновационного вагоностроения целесоо-
бразна, полагает он, и субсидии могут не только поддер-
жать грузообразующие отрасли — в первую очередь уголь-
ную,— но экспортный потенциал вагоностроения.

Вагоностроению в ближайшие годы будет очень пло-
хо, но потребность в вагонах возобновится, уверен 
замгендиректора ИПЕМ Владимир Савчук, и терять ком-
петенции, людей, предприятия нельзя. «При этом мы 
всегда говорили, что имеющиеся мощности по производ-

ству вагонов избыточны, и сейчас удобное время, чтобы 
их оптимизировать»,— говорит господин Савчук. При 
этом программа поддержки вагоностроения должна учи-
тывать структуру спроса, отмечает эксперт, и обеспечи-
вать конкуренцию между предприятиями. Прогноз 
ИПЕМ по выпуску парка в этом году — 50 тыс. единиц, и, 
по оценкам института, в этом году относительно 2019 го-
да вагоностроители недополучат 80 млрд руб. выручки.

Наталья Скорлыгина
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за торговый день 
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Банк России готов обсуждать воз-
можность неполного запрета инвес-
тирования пенсионных накопле-
ний через связанные управляющие 
компании (УК). В частности, регуля-
тор может рассматривать лимити- 
рованное инвестирование. Такое 
управление накоплениями позво-
лит первым получить бенчмарк 
по доходности и вознаграждению 
и внесет конкуренцию на рынок, 
считают в независимых УК. В НПФ, 
входящих в финансовые группы 
(ФГ), настаивают, что контроль 
за управлением пенсионными  
деньгами обеспечивается норма- 
ми фидуциарной ответственности.

ЦБ готов к дискуссии с участниками 
рынка пенсионных накоплений по пово-
ду возможности инвестирования средств 
НПФ через связанные с ними УК. В частно-
сти, не исключает возможности установле-
ния лимитов на такое инвестирование, 
следует из заявления зампреда ЦБ Влади-
мира Чистюхина на конференции НАУ-
ФОР. Регулятор не хочет отказываться от 
применения мотивированного суждения: 
«Мы считаем, что у надзорного органа 
должна быть вся широта прав для того, что-
бы определять наличие взаимосвязи». Но 

последствия, к которым ведет установле-
ние связанности сторон, по словам госпо-
дина Чистюхина, могут обсуждаться.

• В апреле опубликованы поправки к зако-
нам «О НПФ» и «О ЦБ», по которым поня-
тие аффилированности заменяется поня-
тием связанности. Связанными будут 
считаться лица, если одно из них «контр-
олирует или оказывает значительное 
влияние на другое» или «если такие лица 
находятся под контролем или значитель-
ным влиянием третьего лица». Признаки 
связанности должны быть определены 
нормативным актом ЦБ. Регулятор мо-
жет определить связанность сторон и 
на основании мотивированного суждения 
(см. „Ъ“ от 7 апреля). В результате связан-
ные с НПФ УК не смогут инвестировать 
пенсионные накопления, тогда как сейчас 
на них приходится 80–90% таких средств. 
Это вызвало достаточно жесткую реак-
цию участников рынка, в основном пред-
ставленного финансовыми группами 
(см. „Ъ“ от 28 августа и 10 сентября).
«Установление лимитов для управления 

средствами пенсионных накоплений че-
рез связанные УК позволит как соблюсти 
баланс интересов ФГ, обладающих НПФ и 
управляющими компаниями, так и позво-
лит внести конкуренцию на этот рынок»,— 

убежден гендиректор «Ронин Траст» Сергей 
Стукалов. По его словам, тогда «кэптив-
ным» УК придется соревноваться в рамках 
средств одного НПФ с рыночными игрока-
ми, что может, в частности, повысить их эф-

фективность. «Сейчас на рынке связанные 
УК получают подчас больше вознагражде-
ния, чем рыночные компании, что порой 
не отражает реальный результат их дея-
тельности»,— говорит заместитель генди-
ректора «Газпромбанк — Управление акти-
вами» Вадим Сосков. При сокращении объ-
емов управления через связанные компа-
нии у фондов может возникнуть больше 
маневра для сокращения выплачиваемого 
вознаграждения, полагает он.

По мнению господина Стукалова, уро-
вень лимитов для связанных УК можно 

взять из существующих норм по инвес-
тированию пенсионных накоплений, 
которые позволяют вкладывать в связан-
ные стороны не более 15% таких средств. 
«Компромиссным вариантом было бы 
установление лимита в 50%. Это бы отра-
жало интересы и ФГ, и рынка»,— считает 
господин Сосков.

Впрочем, в финансовых группах на-
строены жестко. «Реализация этой иници-
ативы не улучшит процесс инвестирова-
ния и не приведет к росту инвестицион-
ной доходности пенсионных накоплений. 
Диверсификация ради диверсификации 
выглядит на данный момент нецелесоо-
бразной»,— утверждает гендиректор «ВТБ 
пенсионный фонд» Лариса Горчаковская. 
По ее словам, риски перед клиентами за 
счет фидуциарной ответственности несет 
акционер фонда, который через совет ди-
ректоров определяет инвестиционную 
стратегию и выбирает УК. В НПФ «Социум» 
указывают, что «сформированная система 
контроля за уровнем рисков, включая 
оценку совокупного риска в рамках стресс-
тестирования, и фидуциарной ответствен-
ности обеспечивает достаточные условия 
для работы НПФ и УК вне зависимости от 
возможности признания их связанными».

Илья Усов

ЦБ согласовал с Минфином законо-
проект по выделению средств клиен-
тов, находящихся на брокерском об-
служивании в банках, на отдельные 
спецсчета. Сейчас такой механизм  
реализован только в брокерских  
компаниях. Таким образом, средства 
инвесторов не попадут в конкурсную 
массу при банкротстве банка. Для 
банков это означает не только работу 
над изменением внутреннего учета, 
но и лишение части дохода от исполь-
зования этих средств клиентов.

Зампред ЦБ Владимир Чистюхин сооб-
щил, что регулятор одобрил законопроект 
Минфина по сегрегации денежных 
средств клиентов банками по договорам о 
брокерском обслуживании на отдельные 
специальные счета: «Нам бы хотелось… 
чтобы профучастники, не являющиеся 
кредитными организациями, и брокеры, 
являющиеся кредитными организация-
ми, соблюдали некие единые правила сег-
регации». Отдельные счета предполагается 
открывать в других банках или ЦБ. После 
согласования законопроекта со стороны 
Минэкономики он будет внесен в Госдуму. 
В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

Минфин вынес поправки на обсужде-
ние весной. Как следует из пояснитель-
ной записки к ним, остатки на брокер-

ских счетах в банках не превышали 0,5% 
от общей суммы привлеченных средств, в 
связи с чем сегрегация не должна сущест-
венно повлиять на состояние ликвидно-
сти банков и на их финансовую устойчи-
вость. По словам источника „Ъ“, знакомо-
го с ситуацией, профсообщество не спе-
шило давать свои предложения, посколь-
ку тема сегрегации средств подпадала под 
«заморозку» нормативных актов, прово-
димую Банком России в текущем году.

Сейчас средства клиентов выделяются 
на специальном счете только у брокерских 
компаний. Клиент может выбрать для себя 
и открытие индивидуального счета, но эта 
услуга обойдется в несколько тысяч ру-
блей в месяц. Брокер может использовать 
средства спецсчета для дополнительного 
заработка, например для маржинального 
кредитования. Это требует согласия кли-
ентов, чьи средства будут использоваться, 
но, по словам собеседника „Ъ“ в крупном 
брокере, соглашаются на это 70–80% кли-
ентов. «Брокеры всячески пытаются полу-
чить такое согласие и могут за него предо-
ставлять разные скидки»,— поясняет он.

В банке же средства клиентов на бро-
керском обслуживании не обособляются. 
По оценке источника „Ъ“ в крупном банке, 
такое бесплатное фондирование дает бан-
ку заработать 25–30% дохода от всего бро-
керского направления. По словам директо-
ра по брокерскому бизнесу «БКС Брокер» 
Олега Чихладзе, потери банков в том числе 
будут, если они размещают денежные сред-
ства клиентов без их согласия.

Управляющий директор дирекции ин-
вестиционного бизнеса МКБ Максим Ма-
летин также отметил, что предлагаемые 
изменения направлены на установление 
единых рыночных правил и выступают 
против регуляторного арбитража. «Биз-

нес брокера должен строиться на предо-
ставлении качественных продуктов и 
услуг, полезных для инвестора, а не на ис-
пользовании его свободных денежных 
средств»,— указал он.

Сегрегация брокерских счетов приве-
дет к увеличению трудозатрат и расходов 
на обслуживание клиентов, что удорожит 
обслуживание, считает руководитель де-
партамента брокерского обслуживания 
ВТБ Владимир Потапов. По его словам, в 
частности, из-за необходимости открытия 
банком-брокером счета в другом банке 
стоимость обслуживания для клиентов 
увеличивается и добавляется кредитный 
риск сторонней кредитной организации, 
в то время как выбор клиентом конкрет-
ного банка-брокера может быть обуслов-
лен именно доверием к конкретной орга-
низации с учетом ее кредитного рейтинга 
и масштаба, считает он.

Как сообщил директор инвестиционно-
го бизнеса «Тинькофф» Дмитрий Панчен-
ко, на рынке сегодня остались только каче-
ственные, понятные ЦБ участники, высока 
доля государственных игроков. На этом 
фоне, полагает он, срочное внедрение сег-
регации не является главным приорите-
том развития рынка, к вопросу можно вер-
нуться через несколько лет.

Полина Смородская

Ограниченные пенсионные связи
ЦБ может смягчить подход к отношениям НПФ и близких к ним УК

Вагоны грузят поддержкой

Клиентов переведут на спецобслуживание
Банки потеряют часть доходов от брокерских счетов

Если брокер работает  
через другого брокера, 
 нужно сделать так,  

чтобы сегрегация не терялась 
через несколько колен

— Владимир Чистюхин
зампред ЦБ, 22 сентября,  
на конференции НАУФОР

Ц И Т А Т А

2,9 триллиона рублей
составлял объем 
пенсионных накоплений  
в НПФ на середину  
2020 года

К О Н Т Е К С Т Б А М  И  Т Р А Н С С И Б  Х О Т Я Т  С Д Е Л А Т Ь  Е Щ Е  Ш И Р Е

В проекте протокола заседания рабочей 
группы Госсовета по энергетике указы-
вается, что группа намерена направить 
в администрацию президента предложе-
ния по корректировке транспортной ча-
сти комплексного плана модернизации 
инфраструктуры. Они предусматривают 
не только сохранение целевого показа-
теля увеличения к 2024 году пропускной 
способности БАМа и Транссиба до 
180 млн тонн, но и установку нового — 
на 2030 год. Новая цифра не называет-

ся. В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что в на-
стоящее время идет обсуждение и окон-
чательных решений не принято. В ОАО 
РЖД комментариев не дали.

Целевой показатель 180 млн тонн  
закреплен и в различных документах 
ОАО РЖД, под него сверстана инвес-
тпрограмма. Но монополия неоднократ-
но подвергалась критике за недостаточ-
но оперативную работу по расширению 
БАМа и Транссиба. Так, в 2019 году она 
недоосвоила инвестпрограмму по Вос-

точному полигону из-за проблем с под-
рядчиками. А в этом году в связи с не-
благоприятной экономической ситуаци-
ей ОАО РЖД пересмотрело прогнозы  
погрузки и, соответственно, доступных 
средств вплоть до 2025 года (см. „Ъ“  
от 24 апреля и 29 июля). В эти годы до-
полнительных доходов, которые можно 
было бы направить на дальнейшее увели-
чение мощностей БАМа и Транссиба, 
компания в своем балансе не показывает.

Наталья Скорлыгина

Сочетание негативных внутренних и внешних 
факторов подталкивает ставки на рынке госбу-
маг к обновлению многомесячных максимумов. 
Доходность длинных ОФЗ 22 сентября впервые 
с апреля приблизилась к отметке 6,7% годовых. 
Мягкая политика регуляторов ведет к разгону  
инфляции в будущем, неопределенность в восста-
новлении мировой экономики, в том числе на 
фоне второй волны пандемии, ослабляет сырье-
вые рынки. Не способствует снижению ставок 
и рост заимствований Минфина не до конца года.

По данным Reuters, ставки по 20-летним облигациям 
федерального займа (ОФЗ) в начале торговой сессии 22 
сентября обновили максимум с апреля, приблизившись 
к 6,7% годовых. Ставки по длинным бумагам растут уже 
несколько месяцев. С начала сентября они увеличились 
более чем на 30 базисных пунктов, а с локального майско-
го минимума прибавили около 70 б. п. Доходность по де-
сятилетним бумагам достигла 6,3% годовых, максималь-
ного значения с середины апреля. Обновляют максиму-
мы по доходности с начала мая (5,7–6% годовых) и более 
короткие выпуски госбумаг.

Причин для увеличения ставок на внутреннем долго-
вом рынке много. Из внешних факторов глава управления 
рыночных исследований и аналитики Росбанка Юрий Ту-
линов выделяет «рост наклона кривых процентных ставок 
по всему миру» из-за опасений, что излишне мягкая моне-
тарная политика «приведет к разгону инфляции в буду-
щем». Главный аналитик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак указывает и на уход инвесторов от риска 
на мировых рынках, в том числе на фоне роста числа забо-
леваний коронавирусом и переходом большего количест-
ва стран к новым ограничениям. Рост неопределенности 
относительно восстановления экономик мира ослабляет 
сырьевые и валютные рынки, уточняет он. Добавляют на-
пряженности и геополитические риски, в том числе слож-
ные отношения США и Китая, ситуация в Белоруссии и т. д.

Господин Тулинов отмечает и внутренние факторы, в 
частности, неопределенность относительно возможно-
стей Минфина выполнять планы по заимствованиям в 
ближайшие кварталы и годы. При этом у министерства 
напряженный график размещения госбумаг, что застав-
ляет размещать их с премией (пусть и небольшой, 
8–15 б. п.) ко вторичному рынку. С конца августа Минфин 
размещает еженедельно облигации на 160–215 млрд руб. 
За два аукционных дня до окончания квартала прежний 
план выполнен почти на 95%. Однако планы корректиру-
ются, и до конца года надо привлечь больше, чем за пер-
вое полугодие, т. е. не меньше, чем по 120 млрд руб. ежене-
дельно. На 23 сентября уже заявлено размещение двух вы-
пусков ОФЗ: восьмилетних облигаций с плавающим ку-
поном и пятилетних облигаций с постоянным доходом. 
Как отметили в Минфине, при рассмотрении заявок бу-
дут исходить «из конъюнктуры рынка».

Приостановка цикла снижения ключевой ставки ЦБ, 
поясняет Александр Ермак, снижает привлекательность 
вложений в долгосрочные выпуски ОФЗ. Одновременно 
падает интерес к российскому долгу со стороны нерези-
дентов (см „Ъ“ от 15 сентября), которые также постепенно 
сокращают вложения в длинные бумаги. Как отмечают 
аналитики «ВТБ Капитала», по данным НРД, за предыду-
щую неделю иностранные инвесторы сократили вложе-
ния в ОФЗ на 9 млрд руб., что является максимальным не-
дельным оттоком почти за три месяца. При этом сниже-
ние уровня торговой активности на рынке ОФЗ мешает 
крупным инвесторам, в т. ч. нерезидентам, перебаланси-
ровать свои позиции, отмечает господин Тулинов.

Впрочем выполнить новый годовой план, даже с учетом 
действующих негативных факторов, шансы есть. Как ожи-
дает господин Тулинов, подход ведомства останется преж-
ним — попытка привлечь с рынка максимально возмож-
ный объем за счет гибкого сочетания серий облигаций с по-
стоянным доходом (рассчитаны на нерезидентов), пере-
менным купоном (рассчитаны на внутренних инвесторов) 
и со ставкой, привязанной к инфляции. Кроме того, началь-
ник управления инструментов с фиксированной доходно-
стью УК «Открытие» Василий Иванов ожидает и повыше-
ние спроса нерезидентов на фоне «нулевых» ставок в США.

Дмитрий Ладыгин, Виталий Гайдаев

Ставки  
идут в рост
Доходность ОФЗ обновляет 
многомесячные максимумы

с1
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Наиболее перспективными на-
правлениями для роста выручки 
в России аналитики считают развле-
кательные сервисы, стоимость кото-
рых в России потенциально может 
вырасти на 48% — с нынешних €6 
(534 руб.) до €8,9 (793 руб.). Рынок 
стриминга музыки в России менее 
развит, чем в Европе, и потенциал 
его роста в цене оценивается в 13%. 
Аналогичный потенциал есть и у сер-
висов аудиокниг, подписок на ново-
сти и киберспорта, а затраты россиян 
на онлайн-образование могут выра-
сти на 20%, считают аналитики. Еще 
одним двигателем роста они называ-
ют подписки на подключенные 
устройства и голосовые помощники, 
так как, покупая такое устройство, 
потребитель платит за целый пакет 
сопутствующих услуг. В России траты 
на такие подписки могут вырасти 
с €1,3 (115 руб.) до €3 (267 руб.) в ме-
сяц, прогнозируют в Kearney. Пер-
спективным направлением в компа-
нии называют и услуги более ско-
ростного фиксированного интерне-
та, поскольку каждый третий опро-
шенный потребитель сейчас недово-
лен его скоростью.

Сравнительно низкий уровень 
цен на связь в России подтверждался 
и  другими исследованиями. 
По оценке агентства Content Review, 
Россия сохранила шестое место 
в рейтинге стран с самым дешевым 
мобильным интернетом, опередив 

Египет и Турцию, сообщал „Ъ“ 30 ию-
ля. При этом средняя стоимость сото-
вого тарифа с безлимитным интер-
нетом в России с декабря 2019-го 
по июль 2020 года выросла на 47%, 
до 887,5 руб.

Связь в России уже десять лет де-
шевле, чем в Восточной Европе, 
и отечественный рынок не торопит-
ся сократить этот отрыв, сетуют 
в Tele2. Увеличение расходов на циф-
ровые услуги там связывают с орга-
ническим ростом потребления но-
вых сервисов. «Но списывать со сче-
тов традиционные услуги связи пре-
ждевременно: пандемия спровоци-
ровала рост спроса на голосовую 
связь, которой пользователи ком-
пенсируют недостаток живого обще-
ния»,— добавили в Tele2.

Основной источник выручки 
МТС — телекоммуникационные 
и конвергентные продукты и серви-
сы, но вклад в выручку новых цифро-

вых направлений уже заметен, гово-
рят в компании, считая логичными 
выводы аналитиков. В «Вымпелкоме» 
говорят, что давно развивают цифро-
вые сервисы и спрос на них в панде-
мию заметно вырос. Представитель 
«МегаФона» утверждает, что выручка 
от цифровых сервисов постоянно 
растет двузначными темпами.

Затраты на традиционные услуги 
связи стагнируют пять лет, и опера-
торы ищут новые направления биз-
неса — от мобильного ТВ до кибер-
спорта,— но выручку от таких услуг 
может обеспечить только развитие 
их внутри экосистем, полагает заме-
ститель директора практики по ра-
боте с сектором технологий и медиа 
KPMG в России Денис Черноокий. Ро-
ста цен на услуги связи на фоне кри-
зиса он не ожидает, отмечая, что це-
ны на новые услуги уже устанавли-
ваются с запасом маржинальности.

Юлия Тишина

Подписки еще подспишут

Резкий рост предложения офи-
сов в субаренду, наблюдаемый 
на фоне текущего кризиса, при-
влек в этот сегмент операторов 
коворкингов. Так, Space 1 зай-
мется управлением 4,8 тыс. 
кв. м в бизнес-центре «Аврора 
бизнес-парк», которые арендо-
вала компания EY. Это первая 
подобная сделка на московском 
рынке, но консультанты ждут 
их роста из-за сложившейся 
на рынке ситуации.

Сеть сервисных офисов Space 1 
займется управлением 4,8 тыс. 
кв. м площадей в офисном центре 
«Аврора бизнес парк», которые 
арендованы EY (до ребрендинга 
Ernst & Young). Об этом „Ъ“ расска-
зали стороны сделки, пояснив, что 
речь идет об избыточных площа-
дях, образовавшихся на фоне пере-
хода части сотрудников EY на уда-
ленную работу. В компании рассчи-
тывают, что привлечение профиль-
ного оператора повысит ликвид-
ность недвижимости. Соглашение 
заключено по схеме revenue shar-
ing: около 30% доходов от сдачи не-
движимости в аренду будет полу-
чать Space 1, а 70% — EY.

EY занимает площади в «Аврора 
бизнес парк» на Садовнической на-
бережной в центре Москвы с 2003 го-
да. Собственником этого объекта вы-
ступает O1 Properties (основной ак-
ционер Riverstretch Trading & Invest-
ments). Эта же компания контроли-
рует сеть Space 1, которая существует 
с 2019 года и уже объединяет офисы 

в 13 локациях (более 50 тыс. кв. м). 
Учитывая, что у владельца объекта 
и оператора гибких офисов общий 
бенефициар, O1 пытается сохранить 
любыми путями договор аренды 
с EY, предлагая арендатору разными 
способами минимизировать убыт-
ки, считает один из собеседников 
„Ъ“ на рынке.

Старший директор отдела офис-
ных посещений CBRE Елена Денисо-
ва поясняет, что если на начальном 
этапе кризиса многие компании бы-
ли готовы любым способом избав-
ляться от части площадей, то сейчас 
их позиция уже не так категорична. 
Директор департамента офисной не-
движимости Knight Frank Мария Зи-
мина отмечает, что перед EY стояла 
задача найти субарендатора на боль-
шой объем площадей, когда в сред-
нем на рынке предлагаются офисы 
по 1–1,5 тыс. кв. м. Провести такую 
сделку в короткий срок, по мнению 
эксперта, было бы проблематично.

В Space 1, в свою очередь, отмеча-
ют, что сделка с EY, скорее всего, ста-
нет не единственным соглашением 
подобного формата. Сейчас компа-
ния ведет несколько переговоров, 
детали которых пока не раскрывает. 
Управляющий директор IWG (управ-
ляет сетями гибких офисов, в част-
ности Regus) Ирина Баева отмечает, 
что передача профильным операто-
рам части высвобождаемых офис-
ных площадей сейчас одна из типо-
вых форм сотрудничества во всем 
мире. Количество таких сделок, 
по ее словам, постоянно растет.

Партнер Cushman & Wakefield На-
талья Никитина отмечает, что в Мо-
скве с начала года появилось уже 
26 тыс. кв. м новых офисных площа-
дей, предлагаемых в субаренду. 
До конца 2020 года добавятся еще 
10 тыс. кв. м, добавляет она. Дирек-
тор отдела по работе с владельцами 
офисных помещений JLL Евгения 
Светочева тоже ждет появления до-
полнительных офисных помеще-
ний. Пик вакантности на рынке суб-
аренды, по прогнозам, придется 
на середину следующего года.

Но операторам гибких офисов 
не удастся занять все освобождаю-
щиеся площади. По словам госпо-
жи Никитиной, операторам важно, 
чтобы срок оставшихся обяза-
тельств основного арендатора со-
ставлял не менее трех лет, площадь 
объекта была более 2 тыс. кв. м, 
а ставка аренды — сравнительно 
низкой. Кроме того, по словам го-
спожи Светочевой, этот формат 
на рынке остается сравнительно но-
вым — прибегать к такой форме со-
трудничества готовы не все аренда-
торы и собственники зданий. Ис-
полнительный директор Space 1 Па-
вел Федоров предполагает, что сум-
марно операторы гибких офисов 
в Москве могут занять четверть выс-
вобожденных бизнесом площадей. 
По его словам, самыми востребо-
ванными для таких операторов бу-
дут объекты в центре города, в дело-
вом центре «Москва-Сити» и на Ле-
нинградском проспекте.

Александра Мерцалова

Коворкинги включились в субаренду
Профильные операторы берут в управление лишние площади

«Роснефть» может увеличить 
 газовые ресурсы на Гыдане — 
Роснедра выставят на торги ма-
лоизученный Западно-Минхов-
ский участок, примыкающий 
к активам компании. Основ-
ным вариантом монетизации 
газа может стать строительство 
СПГ-завода, и «Роснефть» рас-
сматривала этот вариант в отно-
шении Минховского месторо-
ждения. Но в новом участке 
 может быть заинтересован 
и  НОВАТЭК, который активно 
наращивает ресурсную базу 
на Гыдане для будущих СПГ-про-
ектов. А в самой «Роснефти» ут-
верждают, что решение участво-
вать в торгах еще не принято.

Правительство поручило Росне-
драм выставить на аукцион в 2020 го-
ду Западно-Минховский участок фе-
дерального значения, который рас-
положен на полуострове Гыдан и ча-
стично в акватории Тазовской губы 
Карского моря. Стартовый платеж 
составит 124 млн руб. Сейчас Запад-
но-Минховская площадь не содер-
жит запасов, и будущему владельцу 
лицензии придется провести раз-
ведку. Ресурсы газа по категориям 
Dл — 30,3 млрд кубометров, D1 — 
89,8 млрд кубометров, D2 — 
209,4 млрд кубометров.

По данным „Ъ“, интерес к Запад-
но-Минховскому участку проявляет 
«Роснефть». Она даже уже подготови-
ла программу 3D-сейсмики участка 
на 2021–2022 годы. Западно-Минхов-
ский участок примыкает к Минхов-
скому (запасы газа — 210 млрд кубо-
метров) участку «Роснефти» на полуо-
строве Гыдан, который она приобре-
ла в 2014 году.

Нефтекомпания рассматривала 
несколько вариантов монетизации 
газа  с  месторождения.  Один 
из них — поставка в ГТС «Газпрома» 
с помощью создания совместной ин-
фраструктуры с Восточно-Мессоях-
ским месторождением (паритет-
ное СП «Роснефти» и «Газпром неф-
ти»). В 2017 году тогдашний вице-
президент «Роснефти» Влада Русако-
ва говорила о возможности синер-
гии с НОВАТЭКом «в части строи-
тельства инфраструктуры для под-

ключения к Единой системе газо-
снабжения». А в 2018 году «Роснефть» 
изучала вариант строительства 
на базе Минховского месторожде-
ния заводов СПГ и GTL.

НОВАТЭК, обладающий обшир-
ной ресурсной базой на Гыдане, тео-
ретически тоже мог бы побороться 

за участок. Газовая компания актив-
но собирает в регионе лицензии под 
будущие СПГ-проекты — в частно-
сти, неподалеку от Западно-Минхов-
ского участка расположены принад-
лежащие компании Трехбугорный 
участок и Геофизическое месторо-
ждение, которые должны стать ре-
сурсной базой для «Арктик СПГ-1». 

В НОВАТЭКе не ответили на за-
прос „Ъ“. В «Роснефти» лишь сообщи-
ли, что «в настоящее время в компа-

нии не принято решение об участии 
в аукционе на Западно-Минховский 
участок».

«Роснефть» давно хотела постро-
ить СПГ-завод. В разное время компа-
ния рассматривала проекты «Даль-
невосточного СПГ» на Сахалине 
и «Печоры СПГ» на базе месторожде-
ний в НАО. Также, согласно послед-
ним заявлениям, нефтекомпания 
намеревается построить СПГ-завод 
на базе месторождений «Восток Ой-
ла» на Таймыре. Это совместный 
проект «Роснефти» и «Нефтегазхол-
динга» Эдуарда Худайнатова, кото-
рый изначально рассматривался 
лишь в качестве нефтяного. 

Однако в 2020 году компания так-
же начала борьбу за три участка 
в Красноярском крае, за один из ко-
торых вступила в спор с «Норнике-
лем», но позже компании пришли 
к соглашению (см. „Ъ“ от 29 июля). 
При этом «Роснефть» по закону 
не имеет права экспортировать СПГ, 
если газ для его производства добыт 
на сухопутных месторождениях, что 
может стать препятствием для 
ее СПГ-проектов.

В теории монетизировать газ 
можно было бы за счет строительст-
ва СПГ-завода, главный вопрос — это 
объем коммерческих запасов и по-
тенциальные затраты, замечает 
Дмитрий Маринченко из Fitch. 
По его мнению, c учетом падения 
цен на газ и волны принятия инвес-
тиционных решений по новым СПГ-
проектам в 2019 году строить новый 
проект имеет смысл, только если 
он конкурентоспособен по издер-
жкам и окупится при умеренных це-
новых предпосылках.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» закрепляется на Гыдане
Она может получить Западно-Минховский участок

«Яндекс» до недавнего времени 
развивал совместный бизнес 
со Сбербанком — сервис электрон-
ных платежей «Яндекс.Деньги» 
и группу компаний «Яндекс.Маркет». 
Однако в июне стороны официально 
объявили о разделе активов. Сделка 
была закрыта в июле: Сбербанк ку-
пил 25% плюс 1 акцию «Яндекс.Де-
нег» у «Яндекса» за 2,4 млрд руб., кон-
солидировав актив, а «Яндекс» выку-
пил долю Сбербанка в «Яндекс.Мар-
кете», которым они владели на пари-
тетных началах, за 42 млрд руб.

Сбербанк при этом активно раз-
вивает свою систему сервисов с Ram-
bler Group и Mail.ru Group. В конце 
июля банк получил контроль в пер-
вой группе, а со второй создал сов-
местное предприятие, куда вошел 
ряд сервисов Mail.ru Group, в том чи-
сле агрегаторы такси и доставки еды. 
В ноябре Сбербанк договорился 
о выкупе до 20% голосующей доли 
в Mail.ru Group.

После отмены сделки со Сбербан-
ком для «Яндекса» покупка TCS вы-

глядит логичным шагом, уверен 
управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Станислав Вол-
ков. «Сделка находится в мировом 
тренде создания экосистем, которые 
могут предложить клиентам огром-
ную совокупность услуг в самых раз-
ных областях. При этом на первый 
план здесь выходит вопрос качества 
интеграции». 

Сделка позволит объединить все-
возможные данные о пользователях 
и предлагать максимально релевант-
ные услуги, соглашается аналитик 
BCS Global Markets Мария Суханова. 
«С точки зрения синергии идея по-
нятная, но, чтобы в долгосрочной 
перспективе сделка оказала пози-
тивный эффект на бизнес, желатель-
но сохранить команду Тинькофф-
банка. Для „Яндекса“ банковский 
бизнес все-таки не родной и несет 
новые — кредитные — риски»,— по-
ясняет она. 

С точки зрения бизнеса Тинь-
кофф-банка смена владельца может 
позволить дополнительно увеличить 
клиентскую базу, в том числе за счет 
потенциальных партнерских проек-

тов с «Яндексом», полагает младший 
вице-президент Moody’s Мария Ма-
люкова. Но ждать значительного 
прироста клиентской базы Тинь-
кофф-банка после сделки с «Яндек-
сом» не стоит, так как у кредитной ор-
ганизации уже есть развитая схема 
привлечения розничных клиентов 
и узнаваемый во всех регионах 
бренд, указывает аналитик «Эксперт 
РА» Юрий Беликов.

Механика покупки TCS Group по-
ка неясна. Если «Яндекс» потратит 
большую часть свободных денеж-
ных средств, не привлекая долга, ин-
тернет-компании может потребо-
ваться провести SPO еще примерно 
на 15% капитала, что создает краткос-
рочный риск размытия, рассуждает 
Мария Суханова. На конец второго 
квартала у «Яндекса», согласно отчет-
ности, есть около 217,5 млрд руб. де-
нежных средств, если вычесть сред-
ства «Яндекс.Такси».

Дмитрий Шестоперов,  
Виталий Гайдаев,  
Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

В «Яндексе» нашелся банк

ИНДЕКС ПОДКЛЮЧЕННОСТИ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ В РАЗНЫХ СТРАНАХ 
(ПОКАЗАТЕЛЬ ИНДЕКСА)   ИСТОЧНИК: KEARNEY.
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На внутреннем рынке онлайн-
торговли на второй неделе сен-
тября впервые с весны было 
сделано меньше заказов, чем 
за тот же период годом ранее, 
свидетельствуют данные «По-
чты России». В компании свя-
зывают это с восстановлением 
офлайн-торговли и возвраще-
нием потребителей к привыч-
ным способам покупок. Однако 
крупнейшие онлайн-ритейлеры 
пока не замечают ухудшения 
динамики рынка.

Внутренний рынок электронной 
коммерции на неделе с 7 по 13 сентя-
бря показал отрицательную динами-
ку к сопоставимому периоду прошло-
го года, следует из еженедельной ана-
литики «Почты России» «Почта Баро-
метр»; с последним отчетом ознако-
мился „Ъ“. Снижение спроса к уров-
ню прошлого года стало первым 
с весны. Среднее падение за неделю 
при этом было минимальным — 1%, 
а к предыдущей неделе индекс сни-
зился на 5 процентных пунктов. «Ди-
намика обусловлена продолжением 
восстановления рынка офлайн-тор-
говли, окончанием высокого сезона 
летних отпусков и возвращением по-
требителей к привычным способам 
покупок»,— считают авторы отчета.

• «Почта России» в исследовании за-
меряет динамику внутреннего рын-
ка электронной торговли на основе 
числа заказов, которые она прини-
мает для доставки от интернет-
магазинов и по каналу c2c, то есть 
между физическими лицами.
В то же время большинство опро-

шенных „Ъ“ онлайн-ритейлеров 
не наблюдают отрицательной дина-
мики торговли. С 7 по 13 сентября 
по отношению к аналогичному пе-
риоду прошлого года на Wildberries 
было совершено на 110% заказов 
больше, продажи товаров в нату-
ральном выражении выросли 
на 179%, говорят в компании. 
На goods.ru в целом в 2020 году число 
заказов выросло почти в 2,5 раза 

по сравнению с аналогичным пери-
одом 2019 года и на начало сентября 
рост год к году сопоставим, рассказа-
ли в пресс-службе маркетплейса.

В «AliExpress Россия» также гово-
рят об «устойчивом положительном 
тренде» в продажах. «Не видим паде-
ния интереса к онлайн-покупкам по-
сле отмены изоляции. Например, 
в августе продажи на площадке вы-
росли на 60% к апрелю»,— отметили 
в пресс-службе компании.

По данным сервиса «Яндекс.Мар-
кет Аналитика», в середине сентября 
оборот рынка онлайн-торговли при-
мерно совпадал с оборотом в начале 
марта, то есть до введения режима 
самоизоляции. Но при этом структу-
ра спроса сейчас отличается от той, 
что была в марте, многие изменения 
наблюдаются в категориях товаров 
с ярко выраженной сезонностью, от-
метил руководитель сервиса Илья 
Зинченко.

Данные за летние месяцы показа-
ли устойчивый рост рынка электрон-
ной торговли — на уровне 60% год 
к году по количеству заказов, говорит 
партнер Data Insight Борис Овчинни-
ков. «В значительной степени этот 
рост обеспечивают Wildberries 
и Ozon, но даже по остальному рынку 
прибавка составляет примерно 30–
40%»,— добавляет он, отмечая, что 
не видит никаких признаков резкого 
замедления роста в сентябре. Ассоци-
ация компаний интернет-торговли 

подсчитала, что в первом полугодии 
доля e-commerce в общем обороте 
розницы в России впервые оказалась 
двузначной и составила 10,9%. Обо-
рот рынка за этот период составил 
1,65 трлн руб.— это сопоставимо 
с объемом всего 2018 года и на 400 мл-
рд руб. меньше, чем за весь 2019 год.

Оценки «Почты России» основаны 
на собственной статистике компа-
нии, то есть на заказах, которые до-
ставляются ее силами. «Но рынок 
в основном растет за счет собствен-
ной доставки магазинов и за счет ку-
рьерских компаний и сетей пунктов 
выдачи заказов, конкурирующих 
с „Почтой России“. Ее доля на рынке 
доставки сокращается, это объектив-
ный процесс. Прежние преимущест-
ва „Почты“ вроде широты покрытия 
и количества точек присутствия иг-
рают все меньшую роль»,— полагает 
источник „Ъ“ на рынке электронной 
коммерции.

По данным Data Insight, в 2019 
году на рынке логистики для интер-
нет-магазинов количество посы-
лок, обработанных «Почтой Рос-
сии», выросло на 6% год к году. 
В то же время доставки от логисти-
ческих служб и собственных служб 
доставки магазинов (кроме Wild-
berries) выросли на 18% и 22% соот-
ветственно, у Wildberries, крупней-
шего игрока рынка, показатель чи-
сла доставок удвоился.

Дмитрий Шестоперов

Торговля вышла из карантина
В «Почте России» увидели  
отрицательную динамику онлайн-ритейла

Вообще, как носитель 
энергии, газ будет иметь 

большую перспективу 
в среднесрочной программе. 
Но в силу законодательных 
ограничений мы не можем 
поставлять газ из России, 

за исключением  
проектов по сжижению

— Игорь Сечин,
глава «Роснефти», 21 июля 2016 года
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культура спорт

Финальная серия Кубка Стэн-
ли, которую принимает Эд-
монтон, началась с  обмена 
ее участниками победами. 
«Тампа-Бей Лайтнинг» во  вто-
ром матче взял реванш у «Дал-
лас Старс», обыграв его со 
счетом 3:2, в первую очередь 
благодаря своему россий-
скому лидеру Никите Кучеро-
ву. Это Кучеров был героем 
все, по сути, решившего пер-
вого периода, в котором отдал 
в большинстве две голевые пе-
редачи партнерам.

том, что этот финал с уча-
стием шести (по три в каждой ко-
манде) находящихся в классной 
форме отечественных легионе-
ров обречен иметь «российский 
привкус», сомневаться не прихо-
дилось. Вопрос заключался в том, 
насколько будет привкус отчет-
ливым. Пока он слишком даже 
явный.

После первого матча разгово-
ры крутились в основном вокруг 
талантов вратаря «Далласа» Анто-
на Худобина. Его клуб выиграл — 
4:1, а Худобин потрясающе отра-
ботал безумный с точки зрения 
давления «Тампы» (два с гаком де-
сятка бросков в створ) заключи-
тельный период. После второго 
матча в центре внимания нахо-
дился Никита Кучеров.

Для прошлогоднего обладате-
ля приза лучшему игроку НХЛ 
эта встреча получилась какой-то 
сумасшедшей историей. Она от-
крылась неприятностями, тре-
мя эпизодами, грозившими вы-
литься в серьезную травму. Сна-
чала был жесткий силовой при-
ем от Джейми Бенна, потом — 
игра высоко поднятой клюшкой 
со стороны Маттиаса Янмарка, 
потом — очень жесткое столкно-
вение с Джейми Олексяком, по-
сле которого форвард впечатался 

в борт. Глядя на случившееся, ка-
жется, далеко не все верили, что 
Кучеров, отправившийся в раз-
девалку, сможет быстро вернуть-
ся на лед. Но он, рассказав позже, 
что покинуть скамейку его заста-
вила отнюдь не боль, а сломан-
ный визор, вернулся и решил ис-
ход игры.

У «Тампы» в этом play-off было 
безумно мало слабостей. Но одна 
вдруг выкристаллизовалась 
именно в последних матчах. Речь 
о реализации большинства. Она 
совершенно не шла — «Тампа» пе-
ред второй встречей с «Далласом» 
запорола 14 попыток подряд. За-
работала реализация лишнего, 
когда это было особенно нужно. 
И заработала благодаря Кучерову.

Две его передачи в большин-
стве стали хитами этого матча. 
В первом случае адресатом паса 
был Брейден Пойнт, во втором — 
Ондржей Палат. Момент с голом 
Палата был особенно красив. Ку-
черов безупречно сымитировал 
бросок, заставив защищающих-
ся, в том числе Худобина, просто 
забыть об иных вариантах. Палат 

отправлял шайбу в совершенно 
пустой угол.

А вскоре обескураженный 
«Даллас» пропустил еще одну 
шайбу — от Кевина Шаттенкир-
ка. Так в первом периоде «Тампа» 
повела с комфортным запасом — 
3:0. В дальнейшем «Даллас» был 
неплох, дважды забил, но до-
гнать ее не смог.

А Никита Кучеров после мат-
ча принимал поздравления с оче-
редным побитым им клубным 
рекордом. Эти две изумитель-
ные передачи довели количество 
набранных им очков в текущем 
play-off до 28 — больше на два, 
чем было 2004 году у Брэда Ричар-
дса в триумфальном для «Тампы» 
розыгрыше.

Впрочем, нетрудно было дога-
даться, как Никита Кучеров отре-
агирует на напоминание о своем 
достижении. Отреагировал он на 
него спокойно, с полным, можно 
сказать, безразличием: «Мы ведь 
выступаем в этой серии не для ре-
кордов. Мы выступаем, чтобы вы-
играть Кубок Стэнли».

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

Мастер большинства
Никита Кучеров обеспечил «Тампе» победу  
во втором матче финальной серии

К О Н Т Е К С Т Л У Ч Ш И М  И Г Р О К О М  С Е З О Н А  С Т А Л  Н Е М Е Ц

НХЛ объявила имена лауреатов самых престижных индивидуаль-
ных наград по итогам завершающегося сезона. Главная среди 
них — самому ценному игроку — впервые в истории лиги доста-
лась немцу: Hart Trophy получил форвард «Эдмонтон Ойлерс» 
Леон Драйзайтль. В не доигранном из-за пандемии коронави-
руса регулярном чемпионате (а именно по выступлениям в нем 
присуждаются награды) Драйзайтль стал лучшим бомбардиром, 
набрав 110 очков в 71 матче. Правда, добиться по-настоящему 
серьезного успеха в сезоне нападающий своему клубу так и не 
помог. В play-off «Эдмонтон» провалился, уступив в квалифи-
кационном раунде «Чикаго Блэкхокс». В тройке номинантов на 
Hart Trophy был и российский форвард «Нью-Йорк Рейнджерс» 

Артемий Панарин, но он уступил в голосовании, проводящемся 
среди членов Ассоциации хоккейных журналистов, и Драйзай-
тлю, и Нейтану Маккиннону из «Колорадо Эвеланш». Леона 
Драйзайтля признали сильнейшим также и коллеги-хоккеисты: 
по результатам их голосования вручается Ted Lindsay Trophy.

На приз лучшему голкиперу НХЛ претендовал взявший его 
год назад российский вратарь «Тампа-Бей Лайтнинг» Андрей 
Василевский. Однако он достался Коннору Хеллебайку из «Вин-
нипег Джетс». Лучшим игроком обороны был признан Роман 
Йози из «Нэшвилл Предаторс», а лучшим новичком — защитник 
«Колорадо» Кейл Макар. 

Алексей Доспехов 

В конкурсе фестиваля в Сан-Себастьяне прошли пре-
мьеры французских картин «Лето’85» Франсуа Озона 
и «Обыкновенная страсть» Даниэль Арбид. И тот и дру-
гой фильм на разных уровнях сопротивляется превра-
щению кинематографа в рупор нового пуританства. 
Из Сан-Себастьяна — Андрей Плахов.

релый мастер Франсуа Озон в одной из своих лучших 
картин разыгрывает историю про любовь и смерть, совпав-
шую по времени действия с юностью самого режиссера. Он 
воспроизводит характерный для поры приближающегося 
конца века аромат легких провокаций и постмодернист-
ской невинности. Два юноши встречаются при драматиче-
ских обстоятельствах: один спасает другого во время грозы 
в открытом море, приводит к себе домой, устраивает на ра-
боту в магазин и влюбляет в себя. Он, Давид (Бенжамен Ву-
азен), такой: красивый, общительный, готов бескорыстно 
помочь первому встречному, обаять его, но так же легко спо-
собен отвернуться, когда друг-партнер ему наскучит. Алекс 
(Феликс Лефевр) другой: он коротышка, интроверт и самоед, 
все переживает всерьез и озабочен проблемой смерти. По-
следняя не заставит себя долго ждать и побудит юного героя 
на самые экстравагантные поступки. Один из них приведет 
его на скамью подсудимых, а среди предъявленных обвине-
ний промелькнет, хотя и не подтвердится, даже такое дикое, 
как осквернение еврейских могил.

Как и у раннего Озона, самые болезненные темы подают-
ся со смехом — иногда беззлобным, иногда ядовитым. Ре-
жиссер с удовольствием цитирует самого себя, нанизывает 
на шампур сюжета не раз проигранные им мотивы: тут и 
летние приморские романы, и бисексуальный любовный 
треугольник, и трансвестизм (переодевание в женское пла-
тье), и постижение стихии чувств через учителя литературы 
— медиума классической французской традиции. Отличает 
этот фильм от прежних более зримая и откровенная эроти-
ка: про секс здесь не только говорят или используют как ме-
тафору, а охотно им занимаются прямо в кадре.

Это тем более относится к картине «Обыкновенная 
страсть». Даниэль Арбид, работающая во Франции урожен-
ка Бейрута, сняла картину так, как будто решила посмеяться 
над стереотипами «новой этики» и вместо скомпрометиро-
вавшего себя male gaze (мужского взгляда) предложить столь 

же одиозный женский. Сорокалетняя Элен преподает лите-
ратуру, обсуждает с подругами феминистский дискурс и из-
учает творчество одной старой писательницы, которая ока-
залась гермафродитом. Сама же Элен оказывается во власти 
сексуальных чар Александра Свицина — по легенде, охран-
ника российского посольства в Париже, а в действительнос-
ти, возможно, шпиона или просто бандита. Он несказанно 
хорош собой, весь в татуировках, обожает костюмы от Ди-
ора, голливудские блокбастеры и Путина. Сорокалетнюю 
Элен играет Летиция Дош, Александра — танцор Сергей По-
лунин (правда, знаменитое тату с портретом Путина в кадре 
отсутствует); шлейф сопутствующих его карьере скандалов 
удачно ложится на образ героя. Он появляется, как бог из ма-
шины, доводит до экстаза возлюбленную и исчезает «до сле-
дующего раза», успев сделать ей домостроевское наставле-
ние — не ходить в чересчур облегающей юбке, чтобы «не вы-
глядеть, как шлюха». И Элен практически до конца фильма 
пребывает в тисках этой зависимости, а когда загадочный 
Александр исчезает, она даже совершает романтическую 
поездку в Москву, сидит на скамейке на заснеженном Твер-
ском бульваре, «чтобы подышать с ним одним воздухом».

Любопытно узнать (это случится в субботу), как оценит 
конкурсное кино жюри во главе с режиссером Лукой Гуадань-
ино. Ведь он тоже любит эротику и сладкую романтику. Вне 
конкурса показали его молодежный сериал «Мы такие, как 
мы есть», действие которого происходит на американской во-
енной базе близ Венеции, где судьба сводит нескольких юных 
героев разных цветов кожи. Они устраивают коллективные 
танцы и купания голышом, так что иногда это зрелище напо-
минает даже подвергнутый остракизму фильм Абделлатифа 
Кешиша «Мектуб, моя любовь», только здесь в центре сюжет-
ных коллизий поиски гендерной идентичности. Взгляд ре-
жиссера-вуайера направлен на молодежь обоего пола; впро-
чем, во всех трех фильмах он в большей степени нацелен на 
демонстрацию мужских статей и достоинств. И еще все три 
фильма — парад музыкальных хитов, от остро современных 
до ностальгических «I want you» и «If you go away».

Хотя секс щедро представлен в программе, однако здесь 
не забывают про болезнь и смерть, которые витают совсем 
недалеко от фестиваля. На показ восьмичасового сериала пу-
скали только в специальной маске, которую надо было ку-
пить, а маски попроще раздавали бесплатно, как в прошлые 
годы — презервативы. Ведь ковид явно вытеснил СПИД в па-
нической повестке сегодняшнего дня.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Секс, смерть и вирус
Продолжается кинофестиваль в Сан-Себастьяне

В Мультимедиа Арт Музее в рамках Фотобиеннале при 
поддержке МТС и MasterCard проходят выставки Иго-
ря Мухина «Наши 1990-е. Время перемен» и Алексея 
Титаренко «Город теней». Первая преимущественно 
о Москве, вторая — о Петербурге. Снятые в одну дека-
ду, работы этих фотографов совершенно по-разному 
зафиксировали время, которое тогда еще можно было 
назвать своим. Рассказывает Игорь Гребельников.

горь Мухин и Алексей Титаренко — настолько раз-
ные фотографы, что, казалось бы, сравнения тут неуместны. 
Работы одного — бьющая ключом энергия репортажа, но без 
ходульной публицистики: Москва Мухина — это люди, по-
одиночке, парами, толпой, схваченные камерой в момент, 
когда они будто и не принадлежат себе: ликующими перед 
салютом, целующимися, митингующими, застывшими в не-
решительности. Его камера ловит сиюминутное, неповто-
римое — словом, то, что в совокупности и создает городскую 
атмосферу.

Работы Титаренко устроены совсем иначе. Первая ассо-
циация — это дань «петербургскому мифу», городу Достоев-
ского, Блока, Бродского, Ахматовой. «Гранитный город сла-
вы и беды, // Широких рек сияющие льды, // Бессолнечные, 
мрачные сады // И голос Музы еле слышный». Петербург Ти-
таренко — инфернальный, призрачный, тревожный, со сма-
занными, будто растворенными либо, напротив, резко вы-
деленными лицами и фигурами людей. Но за этими мани-
пуляциями съемки и печати, открытыми еще сюрреалиста-
ми,— за длинной выдержкой, дергающейся камерой, под-
свечиванием одних участков, затемнением других — не 
чувствуешь искусственности: эти кадры гармонически без-
упречны. У фотографа, кстати, особые отношения с музы-
кой: еще будучи студентом, в начале 1980-х он снял серию, 
посвященную оркестру Ленинградской филармонии, дири-
жерам Мравинскому и Янсонсу. А серия «Город теней» (1992–
1994), впервые заявившая его фирменный стиль, по словам 
Титаренко, вдохновлена романами Достоевского и Вторым 
виолончельным концертом Шостаковича. Фотограф объяс-
няет, что негативы для него — вроде партитур, которые он 

«исполняет» в процессе печати. У него есть другие серии, по-
священные Петербургу, циклы, снятые в Нью-Йорке, Гаване, 
Венеции (тоже представлены на выставке),— и каждому из 
этих городов, виды которых давно обратились в фотографи-
ческие штампы, он находит новую тональность. Впрочем, и 
в этих кадрах отчетливо слышны петербургские ноты: чело-
века можно разглядеть «маленьким» и на Манхэттене, и в ве-
нецианских закоулках.

Сошедшиеся в МАММ выставки Мухина и Титаренко 
объединяет время создания большинства их работ — 1990-е 
годы, которые теперь принято вспоминать как «лихие». Тут 
поражает открытость фотографов тому, что происходит на 
улице, их понимание того, что эта «натура» уйдет и ее нужно 
сохранить на бумаге.

На фотографиях Титаренко она уходит прямо на глазах: 
вот людской поток спускающихся в метро предстает стелю-
щимся туманом с торчащими из него руками, вот истлеваю-
щие фигуры уличных торговок ширпотребом, продавщицы 
газет. Женщина, просящая милостыню на Сенной площа-
ди, сумерки, размытые фигуры, и она, словно освещенная 
клочком своей бумаги «Помогите ради Христа». Применяя к 
таким приземленным сюжетам сложные, эстетские спецэф-
фекты съемки и печати, фотограф переводит их в регистр 
высокого искусства.

Снимки Мухина вызывают приливы ностальгии. Это 
праздники и гуляния еще до нынешних обязательных ме-
таллоискателей, это молодежь, будто дорвавшаяся до свобо-
ды обниматься и целоваться посреди улиц, это бесконечная 
лужковская стройка, сквозь которую пробираются наряд-
ные клерки, это никем не разгоняемые митинги с витальны-
ми «лимоновцами» и грозными пенсионерами. И, конечно, 
все это — мастерские кадры, уловившие энергию той эпохи.

Увы, из современной российской фотографии улетучи-
лась та жажда зафиксировать свое время, напоминанием о 
которой смотрятся выставки Алексея Титаренко и Игоря Му-
хина. Либо сама реальность, бесконечно самооцифровывае-
мая, так закоснела, что ее уже не привести в чувство ни алхи-
мией проявки и печати, ни зоркостью репортерского взгляда.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Фототека девяностых
Игорь Мухин и Алексей Титаренко  
в Мультимедиа Арт Музее

Две результативные передачи Никиты  Кучерова (№86)  
помогли « Тампе» одолеть «Даллас» и сравнять счет  
в финальной  серии Кубка Стэнли  ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES

На черно-белых снимках Игоря Мухина лужков-
ская Москва выглядит необычайно колоритной   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Главная многодневная вело-
гонка Tour de France, закон-
чившаяся в воскресенье, пе-
режила первое за довольно 
длительное время допинго-
вое ЧП. Французские правоох-
ранительные органы открыли 
уголовное дело в отноше-
нии членов команды Arkea—
Samsic, за которую выступает 
одна из суперзвезд шоссей-
ного велоспорта — колумби-
ец Найро Кинтана. Они подо-
зреваются в использовании 
запрещенных препаратов и 
методик. Пока непонятно, на-
сколько велик масштаб скан-
дала. В Arkea—Samsic утвер-
ждают, что его фигурантами 
может быть лишь «крайне ог-
раниченная группа гонщиков» 
и их окружение.

ранцузские правоохра-
нительные органы подтвердили, 
что начали предварительное рас-
следование в отношении предста-
вителей команды Arkea—Samsic. 
Она была одной из 22 команд, ко-
торые приняли участие в самой 
престижной многодневной вело-
гонке Tour de France, закончив-
шейся в воскресенье неожидан-
ной победой 21-летнего словенца 
Тадея Погачара.

По информации Le Parisien, 
в рамках расследования уже за-
держаны врач и физиотерапевт 
Arkea—Samsic. А l’Equipe счита-
ет, что задержание было санкци-
онировано по итогам рейда, про-
веденного полицией в гостини-
це на альпийском курорте Мери-
бель, где на прошлой неделе по 

ходу многодневки разместилась 
команда. В заявлении отвечаю-
щего за расследование прокуро-
ра Доминика Лорана подтвержда-
ется задержание двух человек, в 
чьих «личных вещах» было обна-
ружено «значительное количест-
во медикаментов», включая за-
прещенные, а также выявленное 
полицией применение в Arkea—
Samsic «метода, который может 
быть квалифицирован как допин-
говый». Ряд источников уточняют, 
что речь может идти об инъекци-
ях различных препаратов. На тер-
ритории Франции нарушения, 
связанные с хранением допин-
га и его распространением, явля-
ются уголовным преступлением. 
Оно карается тюремным заключе-
нием сроком до пяти лет.

Свежая — минувшей четвер-
ти века — история Tour de France 
очень плотно ассоциируется с до-
пингом и допинговыми инциден-
тами, в том числе грандиозными 
по громкости вроде изгнания из 
гонки в 1998 году целой команды 
Festina или лишения всех семи ти-
тулов рекордсмена по победам в 
нем американца Лэнса Армстрон-
га. А допинговые дисквалифика-
ции в какой-то момент преврати-
лись в ней в привычное явление. 
Им, в основном постфактум, под-
вергались многие призеры гонки 
на стыке веков.

Но в первой половине завер-
шающегося десятилетия Между-
народный союз велосипедистов 
(UCI) и организаторы топовых го-
нок начали гораздо жестче бороть-
ся с основной в велоспорте про-
блемой. Итогом этой борьбы ста-
ло, в частности, сошедшее почти 
на нет в минувшие пять лет число 

по-настоящему резонансных до-
пинговых скандалов на Tour. По-
следний более или менее подхо-
дящий под это определение слу-
чился в 2015 году, когда из гон-
ки за употребление кокаина был 
исключен итальянский спор-
тсмен команды «Катюша» Лука 
Паолини.

Правда, пока неясен масштаб 
нового скандала. По данным 
L’Equipe, обыскам в Мерибеле 
подверглись в числе прочих номе-
ра как минимум трех колумбий-
ских велосипедистов — братьев 
Найро и Дайера Кинтана и Винне-
ра Анаконы. Из них только один 
является реальной звездой. Най-
ро Кинтана в общем зачете Tour 
de France 2020 года занял 17-е ме-
сто, но в его послужном списке не-
мало ценных призов. Он выигры-
вал две следующие за Tour по ста-
тусу многодневки — Giro d’Italia в 
2014 году и Vuelta в 2016 году, а в 
Tour дважды, в 2013 и 2015 годах, 
становился вторым и один раз, в 
2016 году, третьим.

Менеджер Arkea—Samsic Эм-
манюэль Юбер отметил, что скан-
дал касается «крайне ограничен-
ной группы гонщиков и их окру-
жения» и «напрямую» не относит-
ся к команде и ее персоналу, не 
называя конкретных имен. При 
этом он подчеркнул, что в случае, 
если «подтвердится применение 
допинговых практик», команда 
примет все «необходимые меры», 
чтобы «порвать связи» с наруши-
телями и их методами. UCI, уточ-
нив, что контактирует со следст-
вием, также заявил о мерах, кото-
рые готов принять, если будет до-
казано наличие нарушений.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Велогонка вспомнила 
об уголовном
Tour de France пережила новое ЧП,  
связанное с допингом
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